

LOS ESTADOS UNIDOS VAN A DECLARAR LA GUERRA A AUSTRIA, BULGARIA Y TURQUIA

LOS MAXIMALISTAS RUSOS Y LOS ALIADOS

RUSIA

Resumamos los hechos. Funciona en Petrogrado un Gobierno, presidido por Lenine y Trotsky, dos ciudadanos a sueldo de Alemania. (El segundo de ellos, antes de partir de los Estados Unidos para su país, celebró conferencias con agentes alemanes, y tomó dinero de los mismos.) En Moscú, todavía se discute de los mismos. En el resto de Rusia, diversos Gobiernos locales ó regionales proceden por su cuenta. El atamán de los cosacos, general Kaledine, es dueño de varias provincias, y las últimas noticias le presentaban en Viazna. La Rada ucraniana se ha proclamado independiente, y organiza su Poder sin preocuparse de Lenine. En Finlandia hay una verdadera jaquería, y los campesinos se dedican a colgar a los propietarios, de los árboles. Kerensky ha desaparecido y, según su secretario, recorre Rusia buscando elementos que oponer a los maximalistas. Lenine y Trotsky han ordenado al generalísimo Dukhoinne que pida un armisticio a los Imperios centrales. Dukhoinne no ha hecho caso, y ha sido reemplazado nominalmente por un tal Krylenko, suboficial. El ministro de Marina, Verederewsky, dimitió, y le sustituye un marino de la flota del Báltico. El citado Krylenko sigue en Petrogrado, y desde allí envía mensajes a los soldados del frente, en que les dicen que deben prender a sus generales y fraternizar con el enemigo. Las clases altas han huido, y las medias no acaban de salir de su estupor. En Petrogrado, los maximalistas prenden a todas las personas bien vestidas que se atreven a salir a la calle. Siguen llegando los comunicados ordinarios de los ejércitos ruso y alemán, y en ellos se habla de cañones, de ataques alemanes cerca de Jabobstadt, etc. El general Hiesco (de Rumania) propone seriamente que, en el caso de que triunfara el leninismo, se constituya, con las tropas de Kaledine y las rumanas, un frente meridional apoyado en la escuadra del Mar Negro, que es contraria a los maximalistas. Todos los funcionarios de la administración revolucionaria se han declarado en huelga, y los leninistas no logran imponerse a ellos. Inglaterra y los Estados Unidos declaran que mientras no cese la presente situación no mandarán a Rusia ni un solo barco, ni un solo cheque. Wilson responde a las iniciativas pacifistas de Lenine y Trotsky proponiendo a las Cámaras norteamericanas que los Estados Unidos declaren la guerra a Austria, Bulgaria y Turquía. Reina un hambre espantosa en las ciudades. El Congreso permanente de Alderaan, huyendo de los maximalistas, se trasladó a Mohilew. El proceso de desintegración se acentúa terriblemente. Los ejércitos rusos del Cáucaso atacan a los turcos al Sur de Armenia, y les derrotan y les rogen 1.600 prisioneros. Rusia, en suma, ha llegado a una de esas históricas anarquías que acabaron siempre por el triunfo de un dictador, de un Ivan el Terrible, salido espiritualmente del fermento asiático de la raza.

Un despacho de Petrogrado dice que Alemania ha rechazado las ofertas del maximalismo, que se ha negado a reconocer a Lenine y Trotsky, y que esperará a la reunión de la Constituyente. Se agrega en dicho telegrama que los jefes militares germanos exigen, como condición previa de toda inteligencia, que las tropas rusas se retiren a 100 kilómetros de sus líneas actuales. ¿Es ello verdad? Por otra parte, de Zurich comunican que el Presidente del Consejo de Austria es de opinión de que los Imperios centrales pacten con Lenine y se aproximen de la victoria provisional de este individuo y su cuadrilla de traidores y locos. Los Gobiernos aliados han publicado la nota siguiente: «Los Gobiernos aliados han decidido poner en conocimiento del pueblo ruso que protestan contra la proposición de armisticio de los bolcheviques, que es una violación directa del Tratado de Londres del 4 de septiembre de 1914, en que los firmantes se comprometieron a no firmar una paz separada. La protesta no será entregada al Gobierno de Lenine, que los aliados no reconocen ni reconocen, y a la protesta colectiva añadirá Francia otra particular contra los bolcheviques que no solamente violaron el Tratado de Londres de 1914, sino la letra y el espíritu de la alianza franco-rusa.»

Las elecciones para la Asamblea constituyente comenzaron ayer y durarán tres días. Los maximalistas tienen ciertamente muchas fuerzas en Petrogrado, Moscú y algunos otros grandes centros urbanos. Disponen además de mucho dinero, de procedencia alemana, naturalmente. ¿Podrán, sin embargo, imponerse a las provincias? ¿Votarán como se debe? ¿Y cómo deberán ser consideradas las votaciones hechas en medio del fragor de la guerra civil?

Indudablemente, como en Rusia, más que una revolución ha habido un cataclismo, las cuestiones internacionales no preocupan hoy tanto, y más que por reflejo. La masa, ignorante, sueña con paraisos terrestres, con una edad de oro cuyo advenimiento se aproxima. Los maximalistas han especulado sobre la credulidad y la ilusión del pueblo, y

para ganárselo han prometido paz y tierras a obreros y aldeanos y han decretado, desde su cuartel general de Taurida, el fin de la burguesía y del capitalismo.

Entre esas genticillas hay indudablemente algunos sinceros, instrumentos en manos de los vendidos al militarismo alemán. ¿Cuál será su actitud cuando vean que sus jefes no son revolucionarios, sino enemigos encubiertos de la revolución, ya que quieren apartarla de sus protectoras naturales, las democracias de Occidente? *

Hace un año que el factor militar ruso no cuenta en la guerra. De Oriente han sacado los austroalemanes casi todo lo que podían sacar, en cañones y hombres. Sin embargo, el problema planteado por la probable defeción moscovita es muy complejo. En artículos sucesivos trataremos de estudiarlo.

COMUNICADOS OFICIALES

Alemania.—Nauen, 25.—Frente occidental de la guerra.—Grupo del Príncipe heredero Rupprecht.—Por la tarde aumentó el fuego de artillería, hasta adquirir gran intensidad, en Flandes, entre el bosque de Houthouster y Sandvoode. Se malogró un avance inglés en la carretera de Ipres a Menin. En el campo de batalla, al Sudoeste de Cambrai, se desarrollaron violentos combates de un alcance local y limitado. Los ingleses avanzaron contra Inchy, con fuertes contingentes, llevándolos a nuevos ataques. Densas olas de infantería avanzaron vanamente cuatro veces. Las bajas de dichas tropas resultaron extraordinariamente grandes. Nuestras tropas recuperaron, a raíz de un contraataque, varios centenares de metros de terreno hacia adelante. Después de una gran eficacia de fuego, el enemigo atacó al amanecer el pueblo y el bosque de Bourlon.

Logró avanzar hasta la aldea, envuelto en nubes de niebla. Los tiradores de la Guardia, que avanzaron en contraataque, rechazaron al enemigo por medio de una lucha acérrima nocturna y a la bayoneta, haciéndolo retroceder en sus posiciones iniciales, mientras que granaderos de Pommern hicieron malograrse todos los asaltos enemigos, dados a orillas del bosque. Después de haberse malogrado un ataque dado temprano, por la mañana, contra Banteux, se verificaron en dicho punto por la tarde ataques parciales de menos intensidad.

Grupo del Príncipe heredero alemán.—Hubo gran actividad por parte de los franceses en casi toda la extensión del frente. Fuertes destacamentos enemigos tantearon el terreno hacia nuestras líneas. Aumentó el combate de artillería y de lanzas, especialmente al Nordeste de Craonne, en varios sectores de la Champagne y en la orilla oriental del Mosa. Nuestros contingentes de asalto, después de una empresa librada con éxito al Oeste de Baumont, trajeron numerosos prisioneros.

Grupo del duque Albrecht.—Al Este de San Mhiel, y especialmente en el Sundgau, revivió el fuego de artillería de minas. En el bosque de Apremont, y cerca de Ammerzweiler, rechazamos fuertes avances franceses. No hay novedad en el teatro oriental de la guerra, como tampoco en el frente macedónico. Frente italiano.—Se estrellaron ante nuestras líneas varios ataques italianos, dados a ambos lados del valle de Brenta y contra el monte Portica. (T. S. H.)

Italia.—Coltano, 25.—En la meseta de Asiago los heroicos destacamentos del primer ejército que desde hace diez días luchan sin tregua y sin cesar una pulgada de terreno, defienden el punto principal de la Melette y han rechazado ayer también varios ataques furiosos del enemigo, contraatacados con éxito. Dos secciones de ametralladoras han sido capturadas. En el resto del frente sólo ha habido acciones de artillería. En el monte Grappa, dos aviones enemigos han sido derribados por uno de nuestros aviadores. (T. S. H.)

Austria.—Viena, 25.—Frente italiano.—Al Oeste del monte Melette rechazamos en contraataques los ataques italianos. Entre el Brenta y el Piave cazadores imperiales del primer regimiento y tropas de Wuertemberg asaltaron el monte Fontana Seckara y el monte Spinococas. En la Fontana Seckara fueron hechos de nuevo prisioneros 200 alpinos.

Frente oriental y Albanía.—En estos puntos no ha cambiado la situación. (T. S. H.)

Francia.—París, 25.—Comunicado de la noche.—Actividad notable por parte de ambas artillerías en la región al Norte del Camino de las Damas y Noroeste de Reims. En la orilla derecha del Mosa, después de una breve preparación de artillería, los franceses han ejecutado esta tarde una operación de detalle al Norte de la cota 344, a pesar de una violenta tempestad de viento y de lluvia. En un frente de 3,3 kilómetros, aproximadamente, entre Samogneux y la región al Sur de la granja de Anglemont, las tropas francesas han conquistado brillantemente las primeras y segundas líneas alemanas, así como los abrigos subterráneos organizados por el enemigo en las pendientes meridionales al Sur del barranco del bosque de Caures. El número de prisioneros numerados actualmente pasa de 300. En la región de los Vosgos fracasó un golpe de mano alemán contra un pequeño puesto

francés del sector de Sonderna (Sudoeste de Munster). Nada que señalar en el resto del frente.

Ejército de Oriente.—Las artillerías han mostrado seria actividad en la región de Doiran, hacia Mayadag y al Oeste de Monastir. Hacia Krastali, al Oeste del lago de Doiran, un fuerte destacamento búlgaro, después de violenta preparación de artillería con empleo de proyectiles de gases, ha realizado un ataque que fracasó completamente, dejando prisioneros en poder de las tropas británicas. (T. S. H.)

Alemania.—Koenigs-wusterhausen, 25.—En Flandes y al Sudoeste de Cambrai, viva actividad de artillería en determinados sectores de la línea de batalla. En la orilla oriental del Mosa atacan los franceses entre Samogneux y Beaumont. Combates afortunados en las montañas entre el Brenta y el Piave. (T. S. H.)

Inglaterra.—París, 25.—Parte de la mañana. Ayer tarde se prosiguió la lucha por ambas partes con gran tenacidad en los alrededores del bosque de Bourlon, contraatacando el enemigo repetidas veces. En la noche del día 23 violentos contraataques adversarios nos obligaron a retirarnos del pueblo de Bourlon, que habíamos tomado en nuestro primer avance. En la madrugada del día 24 un poderoso contraataque enemigo no consiguió sino hacernos retroceder un poco en la loma del bosque de Bourlon. Un poco más tarde un feliz contraataque nos permitió expulsar al enemigo de la loma, y antes del medio día volvimos a nuestra línea en la lince Norte del bosque de Bourlon.

Durante la tarde continuó la lucha y al amanecer atacó de nuevo el enemigo con fuerzas importantes que había ido agrupando al Nordeste, ataque que obligó a nuestras tropas a hacer un pequeño repliegue en el ángulo Nordeste del bosque. A primera hora de la noche asaltaron varias de nuestras unidades el pueblo de Bourlon, apoderándose de él después de una lucha encarnizada, pues las fuerzas enemigas resistían tenazmente en sus posiciones fortificadas.

Actualmente quedan en nuestro poder el pueblo de Bourlon, casi todo el bosque, comprendiendo la loma interior. Durante estas operaciones demostraron una tenacidad y un valor admirables, tanto para el ataque como para la defensa, los batallones ingleses, galeses y escoceses. (Agencia Radio.)

Inglaterra.—Carnarvón, 25.—Comunicado de la noche.—Hoy se han reanulado violentamente los combates al Oeste de Cambrai. A medio día atacó vigorosamente el enemigo las posiciones ocupadas por nosotros en las inmediaciones del bosque de Bourlon, consiguiendo hacer retroceder a nuestras tropas en algunos puntos de la aldea. Nuestras posiciones en el bosque de Bourlon y en las colinas permanecen intactas. También han tenido lugar combates en la línea de resistencia Hindenburg al Oeste de Loeuvres, donde hemos cogido prisioneros. El número de prisioneros capturados por nosotros desde el principio de estas operaciones, en la mañana del 20, ha llegado actualmente a 9.772, de los cuales 182 son oficiales. (T. S. H.)

Balkanes.—Carnarvón, 25.—Comunicado de Salónica.—Las patrullas británicas han cogido prisioneros en Kalesdré, al Oeste de Seres y Este del lago Doiran. Dos fuertes ataques locales contra las posiciones británicas al Norte de Dolzeli, al Oeste del lago Doiran, fueron rechazados, haciéndose al enemigo numerosas bajas y prisioneros. (T. S. H.)

Austria.—Viena, 25.—Frente italiano.—Con tenacidad e ímpetu incansable avanzan tropas del general von Conrad en ambos lados del río Brenta. Hacia el Sur, los italianos ofrecen seria resistencia, y por esta razón los bravos atacantes tienen que tomar por asalto cada una de las cúspides ocupadas por el enemigo, y que son de considerable altura. En los últimos días fueron conquistados de este modo, al Oeste del Brenta, Altomarcare y el Colotender; al Este del río, el Cismon y el Prasol; el 22 del corriente, cazadores de Gratz asaltaron el monte Pertica, de 1.552 metros de alto, que es la altura de la grada para llegar al monte Crappa, que le sobrepasa en 200 metros, y desde donde se domina la planicie entre Bassano, Alosó y Cornuda. (T. S. H.)

Rusia.—Petrogrado, 25.—En el frente del Norte se ha hecho más intenso el tiroteo en la dirección Jacobstadt, en donde los alemanes iniciaron un violento fuego. En los frentes del Oeste, Sudoeste y rumano continúan el tiroteo y los reconocimientos de patrullas. En el mar Báltico sigue la situación estacionaria. (Agencia Radio.)

LOS RUSOS

Apercibimiento de los Estados Unidos.—Washington, 25.—El movimiento maximalista en favor del armisticio y de la paz ha sido considerado en Washington como un acto que coloca a Rusia entre las Potencias enemigas. Se estima que si el programa de Trotsky fuera realizado, sería difícil tratar a Rusia como un país neutral, dada la posición que ella ocupa como aliada y las ventajas que se derivarían de una situación semejante para Alemania. (Agencia Radio.)

Declaraciones de Trotsky.—Petrogrado, 25. Monsieur Trotsky ha declarado a los periodistas: «Las clases directoras de Europa comienzan a comprender gradualmente que el

decreto del Gobierno ruso en favor de un armisticio no era una simple proclama procedente de un partido, sino un documento grave nacido de un Gobierno oficial. Las Potencias aliadas acogieron hostilmente este gesto de Rusia porque veían en él un indicio de debilidad militar. Me felicito que el Soviet haya logrado establecer hoy el Poder en dos capitales y en la mayor parte del país. Deploro la hostilidad manifiesta de Inglaterra, que es la nación que menos tiene que ganar y que perder en la guerra. En cuanto a Francia, el Gabinete Clemenceau está decidido a llevar la guerra hasta el fin.» Trotsky se consuela de la actitud de Francia y de Inglaterra con la esperanza de que Italia adoptará una actitud más tímida. Reprochó que América hubiese entrado en la guerra, y duda que lo haya hecho con fines desinteresados, puramente humanitarios, sino con el único afán de acrecentar su hacienda por medio de la ruina completa de Europa. «Ahora —dijo Trotsky—, que los Estados Unidos casi alcanzaron su finalidad, es muy posible que escuchen las proposiciones de Rusia con oídos más atentos.» Refiriéndose a los Tratados secretos, declaró que los conocía y que era un deber de imparcialidad reconocer que el Gobierno alemán no se mostraba menos cínico que los aliados. «Lanzaremos —continuó— todos estos Tratados a la basura. Si nuestra presión sobre los Gobiernos europeos es insuficiente, la aumentaremos infatigablemente. La paz que nosotros hagamos no será vergonzosa, sino una paz que asegure entre los diferentes pueblos de Europa las relaciones más fraternales.» Es conveniente hacer notar que estas declaraciones desvergonzadas produjeron muy mal efecto entre los bolcheviques y numerosos maximalistas que hasta ahora cooperaron con Lenín y declararon que estaban decididos a abandonar si el terror inspirado por el nuevo régimen no cesa inmediatamente. (Agencia Radio.)

Krilenko y el armisticio.—Zurich, 25.—Telegrafian de Viena: «La Nueva Prensa Libre anuncia que el nuevo generalísimo ruso ha ofrecido una proposición formal de armisticio a los comandantes en jefe de los ejércitos alemanes y austriacos.» El nuevo generalísimo de que habla La Nueva Prensa Libre es el aspirante Krilenko, que ha sido nombrado comandante en jefe de los ejércitos rusos por el seudo Gobierno de Lenine. Conviene añadir que Krilenko no está en el Cuartel general, que ningún ejército le obedece, y que no tiene más autoridad que la que le ha conferido la banda leninista. (Agencia Radio.)

¿Con quién va a entenderse Alemania?—Berna, 25.—El Strasburger Post del 24 recomienda la más grande prudencia con respecto a las proposiciones de armisticio procedentes del Soviet. No existe todavía ninguna prueba de que el ejército ruso esté dispuesto a obedecer las órdenes llegadas de Petrogrado. Aunque se comprueba en algunas unidades el deseo de fraternización con los alemanes, el alto mando es hostil a la idea de un armisticio. Ante todo, Alemania debe preguntarse con quién trata. (Agencia Radio.)

Kerensky declinará los poderes.—Seiscientos millones.—Petrogrado, 25.—Se cree que Kerensky declinará en favor de Chernoft. Dicen de Moscú que los maximalistas se apoderaron de 600 millones en oro de la Sucursal del Banco del Estado. (Agencia Radio.)

LOS ITALIANOS

Del frente italiano.—Roma, 25.—Durante la noche última ha prosiguido encarnizada la lucha en las dos orillas del Brenta. En la orilla oriental, el cuarto ejército rechazó dos importantes ataques enemigos, y en la orilla occidental, el primer ejército tomó la iniciativa de un ataque intenso para reconquistar la posición perdida en la cima del valle de Brenta. La resistencia de los adversarios fué tenaz; pero aun no se han conseguido resultados decisivos. Al Oeste de Brenta, el enemigo ha sido contenido. Los italianos oponen una gran resistencia, defendiendo el terreno pie a pie, y el combate sangriento se prosigue con grandes pérdidas. (Agencia Radio.)

EN LAS COSTAS ESPAÑOLAS

El «Pacifico».—Vapor torpedeado.—Santander, 25.—Esta noche ha llegado a este puerto el vapor español Pacifico, que hace el servicio de cabotaje entre Gijón, Santander y San Sebastián. Trae a bordo cuatro tripulantes del vapor francés Pomone, torpedeado anoche. Los cuatro recogidos son: el telegrafista, un artillero y dos marineros.

Han declarado que hacían el viaje de Lisboa a Brest, llevando cargamento completo de sulfato de sosa y vino. El buque desplazaba 4.600 toneladas, y la tripulación se componía de 37 hombres. El barco fué torpedeado a las diez y media de la noche, sin previo aviso, dando el cuarto torpedeado en las máquinas y hundíéndose el buque en tres minutos.

Los supervivientes dicen que en una lancha se embarcaron quince hombres, ignorando el paradero del resto. Ellos lograron sostenerse en unas tablas hasta que fueron recogidos por el Pacifico, que les condujo a este puerto. Uno de los tripulantes, a causa del enfriamiento, se encuentra enfermo, y tuvieron que traerle envuelto en mantas. Después de prestar declaración se hizo cargo de los naufragos el cónsul francés. El barco torpedeado montaba dos cañones.

LA PAZ ALEMANA

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES)

6 de noviembre.—Llega a mis manos la reproducción fotográfica de una de las hojas de propaganda que el Gobierno alemán del ex canciller Michaelis hacía propagar en las trincheras. Recuerde el lector que a esta propaganda debe su caída el doctor Michaelis. Denunciada en el Reichstag, como absolutamente opuesta a la resolución del Reichstag sobre la paz, el ministro de Marina, von Capelle, no encontró mejor medio de excusarla que revelar la insubordinación de los marineros de la escuadra y acusar de ella al partido socialista independiente. Pero como von Capelle no pudo comprobar su acusación, se produjo entre la mayoría del Reichstag un movimiento de protesta que ha costado la existencia al anterior Gobierno de Alemania.

La hoja se titula: Wiegestaltet sich unser Friede? (¿Qué forma toma nuestra paz?), y se halla impresa a dos columnas; la de la izquierda describe en caracteres latinos lo que sería Alemania con la paz que el Reichstag quiere; la de la derecha muestra en caracteres góticos lo que será con la paz que desean los imperialistas. La primera es la paz «cobarde»; la segunda, la paz «alemana».

La paz de Scheidemann quiere que «todo quede como estaba antes de la guerra, y que cada uno cargue con sus deudas». La paz «alemana» exige que Alemania consiga «lo que necesita para su subsistencia y desarrollo». Se empieza diciendo que si todo queda como antes, ello implica «la ruina de Alemania», porque los diez aliados, «con su exceso de tierra y de puertos pueden renunciar fácilmente a extensiones y mejoras de fronteras».

Pero lo interesante es el contraste, punto por punto, de las dos paces: con la primera, «Bélgica sigue siendo para Francia e Inglaterra la puerta de ataque»; con la segunda, «Bélgica, y en particular la costa flamenca y Amberes, queda en dependencia militar, económica y política de Alemania». Con lo cual ya sabe el mundo que las clases gobernantes de Alemania no renuncian a Bélgica.

Con la paz «cobarde» los Imperios centrales se quedan con una Marina mercante de 3.400.000 toneladas y los aliados con una de 23.200.000. Con la paz «alemana» los Imperios centrales tendrán un tonelaje de 17.800.000 y los aliados uno de 10.900.000. La paz «alemana» consiste también, por lo visto, en la apropiación de las dos terceras partes del tonelaje marítimo del mundo y en la esclavitud de sus tripulaciones.

Con la paz «cobarde» Alemania no tendrá en sus minas mas que 3.592 millones de toneladas de hierro; con la paz «alemana», que implica la anexión de Briey, Longwy y los Vosgos, Alemania tendrá 6.954 millones de toneladas de hierro.

Con la paz «cobarde» saldrán cada diez años de Alemania 430.000 familias labradoras, porque no tendrán tierra donde ocuparse. Con la paz «alemana» podrán esas familias trabajar en los 7.250.000 hectáreas que adquiera el Imperio en Kurlandia, Lituania, Livonia, los Balkanes y las provincias rusas fronterizas. Y a los habitantes de estos países que los parta un rayo.

Con la paz «cobarde» Alemania tendrá que comprar en el exterior 1.200.000 toneladas de petróleo; con la paz «alemana» se sacarán de los pozos de Rumania, que serán parte del Imperio.

Y, finalmente, con la paz «cobarde» Alemania tendrá que soportar una deuda de 170.000 millones de marcos, mientras que con la paz «alemana» cargará los gastos íntegros de la guerra sobre los aliados en forma de indemnizaciones, primeras materias, barcos y tierras. Con la paz «cobarde» el pueblo alemán no podrá pagar sus deudas. Y aquí la hoja pinta a un hombre abrumado por el peso de un saco que lleva a la espalda. Pero con la paz «alemana» el pueblo alemán no tendrá más deudas que las que tenía antes de la guerra. Y aquí se pinta a un hombre de hongo y bastón, que lleva desembarazado una bolsa pequeña en la mano.

Ya sabemos en qué consiste la paz alemana: en que Alemania adquiera Bélgica, el Norte de Francia, todo el Occidente de Rusia, Rumania, siete millones de hectáreas de tierra de cultivo, el hierro y el petróleo de Europa, la Marina mercante del mundo y más de 200.000 millones de pesetas de indemnización en dinero ó en cosas. El Reichstag se podrá contentar con lo que quiera. La paz que se predica oficialmente en las trincheras es la paz «alemana».

Y si los aliados no aceptan la paz «alemana», suya es la culpa de que continúen los horrores de la guerra. ¡Pues no se empeñan en que Bélgica siga sirviendo a Francia y a Inglaterra de puerta de ataque con que agredir a la pacífica Alemania!

Pero los enemigos de la paz «alemana» no son ya solamente los aliados, sino el propio Reichstag. Es verdad que el ex canciller Michaelis había aceptado la resolución del Reichstag sobre una paz sin anexiones ni indemnizaciones tal como él (Michaelis) la interpretaba. Ahora hemos visto en lo que consiste su interpretación.—Ramiro de Masgú.

Informaciones de provincias

EL ASUNTO DEL DÍA

La situación del problema hullero

Es bien conocido el desconcierto que reina en Asturias en cuanto a la distribución de vagones para el transporte de carbón. Buscando el modo de solucionar, en la medida de lo posible, esa situación anómala que tan importantes repercusiones tiene en el resto de las provincias españolas, la Asociación Patronal de Mineros asturianos ha dirigido al ministro de Hacienda una exposición. Minuciosamente estudia el problema, y como consecuencia de este estudio propone la adopción inmediata de estas medidas, que considera más urgentes:

1.º Constitución en Asturias de un Comité de transportes, formado por representantes de las Compañías ferroviarias y de las Empresas mineras, bajo la presidencia de un delegado del ministerio de Fomento, con el fin de regularizar los transportes de carbón, relacionando las minas con los puertos y atendiendo al mismo tiempo a las necesidades del interior de la Península, bajo la inspección del Comité central, y dentro del orden de preferencia en los pedidos que señale el Gobierno.

2.º Creación por la Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España de una Subdirección especial para Asturias que centralice todos los servicios de la Compañía en la región y se relacione directamente con el Comité de transportes antes mencionado.

3.º Que se obligue a la misma Compañía a situar en Asturias el número de locomotoras necesarias para dar salida a los carbones que se produzcan, incautándose el Gobierno, si fuera indispensable, de las que puedan existir en otras líneas de tráfico menos intenso.

4.º Que se obligue igualmente a las restantes Compañías de ferrocarriles de Asturias a intensificar los transportes en sus líneas respectivas.

5.º Que mientras los ferrocarriles Central de Aragón y Medina-Zamora, Orense-Vigo no puedan transportar por vía marítima el carbón que tienen contratado o contraten en Asturias hasta los puertos de Valencia y Vigo, pongan a disposición del Norte las locomotoras necesarias para remolcar hasta las estaciones de empalme los trenes de carbón que sean destinados.

Y 6.º Supresión de los turnos preferentes para el atraque en los puertos, salvo casos de excepcional necesidad, a juicio del Comité regional de transportes.

El escrito de referencia termina con estas palabras:

«Si no se adoptan rápidamente estas medidas u otras que V. E. en su ilustrado criterio estime que puedan sustituirlos con ventaja, la perturbación, ya hoy enorme, llegará a ser intolerable y caminaremos a paso forzado hacia la ruina de España.»

Salta a la vista la transcendencia de la cuestión, y huelga encarecer la necesidad de que el Gobierno provea y pronto.

Toros en Barcelona

Barcelona, 25.—Con una entrada buenísima se celebra la anunciada corrida. Hay gran expectación por conocer a Nacional II.

PRIMERO.—Nacional le saluda con unas verónicas apretadísimas ovacionadas. Con la muleta hace una faena superior, sacándose al toro de la faja. Hay pases superiorísimos que se jalean. Entrando muy bien a matar, mete una estocada que hace doblar al bicho. Ovación y música. El puntillero intenta dos veces terminar con el bicho, y éste se levanta. Nacional, aun estando el toro muerto, vuelve a entrar otra vez y mete media estocada superior. Ovación.

SEGUNDO.—Nacional II mete unas verónicas escalofriantes, que el público ovaciona largamente. El muchacho, que está muy valiente, coge los palos y mete tres pares. Muchas palmas.

Con la muleta hace una faena adornada

Folleton de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

LA PERLA DEL PALAIS ROYAL

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

fatura alta y elegante, á sus hombros anchos y de una perfecta caída, á su rostro varonil y enérgico.

Se adivinaba que este guapo joven era Eustaquio Sollier, el hijo mayor de María Juana.

—¡Oh, Rossette!—la decía en voz baja.

—¡Encantadora y pícaro criatura!... ¿Por qué atormentarme de esa manera?

—¡Qué embustero!—interrumpió Rossette con una franca carcajada.—¿Por qué decaes que soy mala, cuando no lo pensáis siquiera? ¿Yo os atormento? ¿Y de qué modo?

—Ya lo sabéis.

—Pues no lo sé.

—¿Por qué, á pesar de mis ruegos, rehusáis confesar que me amáis?

—¿Dudáis de ello?—preguntó Rossette como burlándose.

—No, pero...

que se jalea, y mete una estocada. Ovación. Más pases, y como el bicho se muere por momentos, da dos intentos de descabello y otra estocada que mata. Nacional II ha gustado mucho en este toro.

TERCERO.—Nacional hace una faena muy valiente y artística. Entrando de un modo admirable, señala un gran pinchazo. Muchas palmas. Luego, metiéndose aun mejor que antes, enterra el estoque en todo lo alto. Ovación grande, oreja y vuelta al ruedo.

CUARTO.—Nacional II sigue dando la nota de torero muy valiente, y enterado en unas verónicas apretadísimas. Con la muleta hace una faena en la que al muchacho le pasan en todos los lances los pitones cerca de la pechera, y da fin de la corrida con un pinchazo y media estocada, entrando superiormente. Nacional es sacado en hombros.

Es casi seguro, en vista del éxito alcanzado por estos diestros, que vuelvan a torear el jueves.

ANDALUCIA

Exámenes.—Cádiz, 25.—Presentáronse en la Escuela Naval, después de ejercicios en los barcos de guerra «España», «Alfonso XIII», «Alvaro de Bazán», «Lauria», «Recalde», «Bustamante» y «Villamil», los alférces de fragata D. Serafín Junquera, D. Julián Sánchez Fernández, D. Felipe Abarzuza, D. Eduardo Merin, D. César Ibáñez Aldecoa, D. Francisco Moreno Guerra, don Federico Monreal, D. Alfonso Sanz Indalecio, D. José Núñez, D. Rafael Fernández Henestrosa, D. José Jordán Urries, D. Jerónimo Bustanante, D. Manuel Puente, don José Sierra, D. Gabriel Fernández Bobadilla, D. Luciano Estremeda, D. Francisco Taviel Andrade, D. Federico Parra, D. Manuel Pasquín, D. Alfonso Morante, D. Guillermo Arnaiz, D. Carlos Vila, D. Fernando Bruquetas, D. Pablo Ruiz, D. Gumersindo Azcárate.

Mañana empezarán a examinarse para alférces de navío.

El Tribunal director de la Escuela Naval lo forman el marqués de Magaz, segundo D. Juan Cervera, tercero D. Miguel Mier, tenientes de navío D. Manuel Fernández Pina y D. Joaquín Gámez.

También empezarán mañana en la Escuela Naval los exámenes del segundo semestre, diez alumnos de Administración de la Armada.

Un homenaje.—Cádiz, 26.—Todas las Sociedades, entidades y centros de alguna significación en esta ciudad han ofrecido un homenaje de simpatía al consúl general de Colombia por su probado amor á España. El homenaje tiene las simpatías de todas las clases sociales.

ARAGON

Por la Universidad de Zaragoza.—Zaragoza, 25.—Se han reunido los alumnos de la Facultad de Filosofía y Letras, acordando dirigir al ministro de Instrucción pública el siguiente telegrama:

«Los alumnos de la Facultad de Filosofía y Letras de Zaragoza solicitan de V. E., identificados con los acuerdos de los catedráticos, la concesión del establecimiento del doctorado en esta Universidad, incluso con tesis doctoral, restaurando la actual Universidad mutilada, esperando del ministro regionalista una verdadera descentralización universitaria y del ministro renovar la reforma total de la enseñanza, que no puede seguir ajustándose á los moldes del siglo pasado, que están ya atrasados con relación á las Universidades extranjeras.»

Los alumnos han visitado también al rector de la Universidad y á los catedráticos, expresándole su gratitud por el interés que demuestra por las mejoras universitarias, brindándose gratuitamente á explicar las asignaturas del doctorado.

CASTILLA LA VIEJA

Nuevo dique.—Santander, 25.—La Dirección de Obras públicas ha aprobado la cesión del dique para construir barcos de cemento

—Pues bien; puesto que tenéis la pretensión de saberlo, ¿por qué empeñaros en que os lo diga?

—¡Me gusta tanto oírlo!

—¡Está de moda hoy que las jóvenes hablen de amor á los sargentos de la Guardia francesa?—exclamó Rossette riéndose todavía más.

—Sí, seguramente, sobre todo cuando el sargento de la Guardia francesa y la encantadora joven deben casarse dentro de ocho días.

—Esperemos á estar casados, y entonces...

—¿Qué sucederá entonces?

—Veremos. Tal vez os diga después lo que no quiero deciros antes. Y no os quejéis por eso, mi querido Eustaquio—añadió Rossette con su chispeante risa.—¡Hay tantos maridos en París á quienes sucede todo lo contrario y á quienes les dicen antes lo que ya no les quieren decir después!

Habla en estas palabras una confesión embozada que no pasó inadvertida para el joven.

—¡Sois un ángel, Rossette!—exclamó con entusiasmo.

—¡Calla!... ¿Ya no soy mala?

—Sí, un ángel... ¡Y yo os adoro!

Y el sargento de la Guardia francesa, apoderándose de una mano que la joven no retiró, estampó en ella media docena de besos muy sonoros.

—¿Y qué hacía Rossette mientras tanto?—Se reía.

Entretanto, otra joven, sentada muy cerca de la ventana, por la cual no penetraba

armado. El arrendamiento se hace por plazo de seis meses, por la cantidad de 220.500 pesetas. La prueba se hará con un barco de 1.500 toneladas.

CATALUNA

Los nacionalistas gallegos.—Barcelona, 26. Con tres cuartos de hora de retraso han llegado esta mañana, en el correo de Galicia, los nacionalistas gallegos, que vienen á celebrar en Barcelona varios actos. A la estación acudieron á recibirlos la mayoría de los diputados, concejales regionalistas y la plana mayor de la Liga, con el presidente.

Desde la estación se dirigieron al apeadero del paseo de Gracia á esperar á otros expedicionarios que llegaron por la otra línea. Todos fueron juntos al hotel de las Cuatro Naciones, donde se hospedaron.

A la una de la tarde han visitado la Liga. Esta noche se efectuará la gran recepción oficial en el local de la Liga, después de la conferencia que en la misma dará el Sr. Villar Fonte sobre el tema «La evolución de nuestro regionalismo».

Por la amnistía.—En el mitin celebrado por los republicanos y ferroviarios anoche, se aprobaron tres conclusiones: pedir la amnistía de todos los presos y procesados; exigir la reposición inmediata de todos los obreros ferroviarios despedidos durante la última huelga; y enviar un telegrama de salutación á los individuos del Comité de huelga de Madrid. No se registró incidente alguno.

El próximo domingo se celebrará en Sabadell una asamblea de delegados de arte textil, para intensificar la campaña en favor de la amnistía. La Confederación regional del Trabajo, de acuerdo con la Federación nacional del Arte textil de España, está encargada de invitar á todos los Sindicatos para que asistan á la asamblea.

Organizado por los radicales se celebrará mañana un mitin, también en favor de la amnistía, en la Casa del Pueblo del distrito quinto.

El Comité organizador de la campaña por presos prepara otro para el próximo jueves.

Para el domingo se anuncia un mitin monstro en un teatro del Paralelo. En él sólo hablará Lerroux. Terminado el mitin se organizará una manifestación.

Han sido denunciados al Juzgado los organizadores del mitin en favor de la amnistía que se celebró ayer en Sans, por no haber pedido el correspondiente permiso.

Mitín anarquista.—Los carpinteros y ebanistas celebraron la reunión anunciada. En ella no tomaron parte más que anarquistas conocidos. Los discursos fueron de violencia extremada. Se combatió á las Sociedades económicas, que han hecho suscripciones para premiar el comportamiento de las tropas en la revuelta de agosto. Atacaron á las Juntas de defensa porque se imponen á los Gobiernos, y abogaron por las Juntas de defensa formadas por soldados. Se habló de la amnistía para los presos políticos y sociales. Respecto á estos últimos, un orador dijo que si para el día 16, fecha en que terminarán los mítines de propaganda, el Gobierno no concede la amnistía, se asaltarán las cárceles, como en 1793 se asaltó la Bastilla.

Un torpedeamiento.—Procedentes de Génova y Marsella, han llegado el capitán y ocho tripulantes del velero «Buenaventura», que fué echado á pique en viaje que hacía en lastre á Italia, donde debía tomar cargamento para una Casa de Barcelona. Cuentan los marineros que el «Buenaventura» no naufragó en las costas de Calabria, como se habla dicho, sino que fué echado á pique por un submarino alemán. Cuentan el hecho del siguiente modo:

«A primera hora de la mañana, el «Buenaventura» fué detenido por un submarino alemán. Subieron á bordo unos marineros y exigieron la documentación...»

(Interrumpe la censura).

Buscando á un cajero.—Han salido en automóvil para una provincia inmediata varios agentes de Vigilancia en busca del cajero de la Canadiense, que se fugó con una importante cantidad.

Deportes.—Ayer no se celebró el partido de campeonato de Cataluña de foot-ball. Así lo acordó la Federación por haberse negado los árbitros á juzgar si no se garantizaban sus

personas, y en vista de los insultos de que son objeto en los partidos.

La frontera francesa.—Según corra la frontera francesa. Según informaciones, la situación se prolongará bastante tiempo; pero se permitirán algunos paréntesis, á fin de permitir la repatriación de los españoles y evitar congestiones de tráfico en la estación fronteriza.

Fiestas calasancias.—Continúan las fiestas calasancias. Esta tarde, á las cuatro, se verificará la distribución de premios del certamen pedagógico calasanciano nacional. El acto se celebrará en el Paraninfo de la Universidad, bajo la presidencia del rector.

Revista comercial.—Durante la anterior semana han experimentado nueva alza los aceites, algarrobas, algodonos, habas y otros artículos, manteniendo firmeza en sus precios los demás. La importación ha sido más activa en carbones minerales; pero las industrias se hallan tan necesitadas de combustible, que son muchas las fábricas paradas por falta de él. Los arribos registrados esta semana de carbón ascienden á 23.000 toneladas; de algodones no llegaron arribos. El almacenado asciende á 48.700 balas. De bacalao llegaron 500 toneladas de Islandia.

VALENCIA

Festejando un triunfo.—Alicante, 25.—En el Hotel Sampedro se han reunido los elementos de las izquierdas para festejar el triunfo de los candidatos en las elecciones municipales. Concurrieron en él 250 personas. Se pronunciaron elocuentes discursos.

La muerte del general Echagüe.—Valencia, 25.—Ha causado penosísima impresión la muerte del general Echagüe. Se han enviado á la familia muchos telegramas. Se ha suspendido el envío de coronas en vista de la decisión de no aceptarlas. En el correo ha marchado el ex diputado Sr. Muga para asistir al entierro.

El obispo de Tortosa.—Ha llegado en el correo de Barcelona el obispo de Tortosa para bendecir una boda aristocrática.

Manifestación de protesta.—Castellón, 25.—En Villarreal se ha celebrado una grandiosa manifestación, en la que han tomado parte todas las clases sociales, y que se dirigió con el mayor orden al Ayuntamiento, entregando al alcalde una instancia firmada por todos los organismos locales, en la que piden al Ayuntamiento dimita en señal de protesta contra el Gobierno por el abandono en que tiene á la población. En el salón del Ayuntamiento pronunciaron discursos el alcalde y varios concejales. El alcalde dijo dirigiéndose á los manifestantes: «Queréis que dimítamos? Pues cumpliremos vuestro mandato.» Mañana se reunirá el Ayuntamiento en sesión extraordinaria para tratar del asunto. Seguramente los concejales se trasladarán á esta capital para entregar su dimisión al gobernador.

Los naranjeros valencianos.—Valencia, 25.—En Alicante se ha celebrado el mitin naranjero organizado por las Sociedades de trabajadores del campo y Unión de Dependientes de comercio. Se pidió en el acto, que fué importantísimo, que el Gobierno resolviera el conflicto en plazo muy breve. Al mismo tiempo se celebró en el Ayuntamiento la reunión de todos los alcaldes de los distritos de Alicante y Albufera para determinar la actitud que haya de seguirse en el caso de que el Gobierno no obre con rapidez.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

Eugenio Casals.—Valladolid, 25.—Es esperado en esta capital el notabilísimo actor é insuperable director Eugenio Casals, que debutará en esta semana en el teatro Zorrilla al frente de la siguiente compañía:

Tiplotés; Mercedes Sanz, Amparo Borr, Concepción Sanz, Encarnación Mira, Judit García y Rafaela Rodríguez; la característica Pilar Cárcamo; y los actores Eugenio Casals, Enrique Povedano, Severo Uliverrí, José Bonet, Juan Bacast, Santiago Rebull, José Soriano, José Amador, José Martí, Enrique Lucuix y Alvaro Rodríguez.

Apuntadores, José González y Antonio Gallud.

Veintiséis coristas de ambos sexos.

Maestro concertador, Vicente Machi.

Gerente artístico, José Portela.

AVISOS UTILES

GRILL ROOM RITZ

INCOMPARABLES
ALMUERZOS Y COMIDAS

Se sirve también á la carta á precios moderados
Conciertos por los BOLDI.
Teléfono 3.225.

COMPANIA TRANSATLANTICA

El vapor «LEGAZPI»
de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 25 del corriente de Barcelona y el 30 de Cádiz para San Vicente de Cabo Verde, Durbán, Singapur y Manila.

El vapor «P. DE SATRUSTEGUI»
de esta Compañía, retrasa por dos días la salida que tenía anunciada, efectuándola en las siguientes fechas: el día 27, de Bilbao; el 28 de Santander; el 29, de Gijón; el 30, de Ocaña, y el 1.º del próximo diciembre, de Vigo.

El Arstineol Bascuñana ELIXIR es, al par que excelente TONICO UNA BEBIDA DELICIOSA

Las eminencias médicas recomiendan el uso de los

GRAINS DE VALS

LAXANTES Y DEPURATIVOS

á base de extractos de plantas, combaten eficazmente el estreñimiento, no irritan ni producen dolores; son inofensivos; regeneran el organismo, expulsan la bilis y purifican la sangre, limpian y regularizan el estómago, eliminan el ácido úrico.

Uno ó dos granos al principiar á cenar.

Venta en farmacias y centros de específicos

Su hijo será un hombre fuerte mañana

El V. cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su hijo y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre; pero cuando esto no es posible, únicamente le reemplaza la

Harina Nestle

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

PARA

ADELGAZAR

Puede emplearse en toda confianza, sin temor á consecuencias desagradables y sin observar régimen alguno

Jodhyrine

del Dr. DESCHAMP

APROBADA Y ACONSEJADA
por el Cuerpo Médico Francés y Extranjero

Precio: 1,20 pesetas. 60 cápsulas y 7,50 pesetas 1/2 caja de 36 cápsulas

Depósito: FARMACIA DUBOIS, 7, Rue Jadin, París
De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

sivos como la palabra y lanzaban á veces las chispas de un fuego encubierto.

«La boca, esa boquita de las mujeres de Watteau, cuyo dibujo no existe hoy, parecía, á pesar de la candida castidad de sus líneas, y para emplear una frase tomada del lenguaje de este tiempo, el arco del pequeño dios Cupido.

«Esta cabeza ideal estaba unida á los hombros por un cuello tan puro y tan perfecto como debía serlo más tarde el de la bella y desgraciada princesa de Lamballe.

«El talle, flexible y arqueado como el de una española, era un poco delicado tal vez; pero el busto prometía esas formas opulentas de que carece la primera juventud.

«Las duquesas, esas duquesas prendadas de sus pies y de sus manos aristocráticas, hubieran envidiado los pies y las manos de Nanette Sollier.

«Ninguna mujer en París hubiera podido ponerse los guanteitos de seda que se hacía ella misma, y ninguna, con seguridad, se hubiera calzado sus zapatos, junto á los cuales la zapatilla de Cendrillon hubiera parecido ancha.

«Necesitaríamos los lápices de Latour ó los pinceles de Boucher para reproducir dignamente esa ideal figura.

«Más feliz que Nanette Sollier, Geneveva Galliot había encontrado un pintor, ¡y qué pintor!, el inmortal Greuze.

«La pobre Nanette Sollier no ha quedado impresa en el lienzo para asombro de las generaciones venideras.»

De pronto, y en el momento en que Eustaquio besaba con efusión la mano de su risueña novia, Nanette tiró su labor (un soberbio abrigo de su madre, casi nuevo, que no había servido más que dos años), se levantó y se aproximó con ligereza á los dos jóvenes.

No nos sería fácil expresar el cúmulo de atractivos que su porte dejaba adivinar.

Podría aplicársele este verso encantador, que cien años más tarde hizo un poeta:

*
«Aun cuando el pájaro anda, se conoce [tiene alas.]»

*
—Querido hermano, buena hermanita—dijo Nanette,—¡qué niños sois los dos! Os incomodáis casi sin cesar, para hacer las paces en seguida. No sería mejor amaros sencillamente? Tú, mi pobre Eustaquio, crees siempre que Rossette no te ama bastante, y no tienes razón, porque te adora... ¡Respondo de ello!... Tú, Rossette, te ries muchas veces cuando mi hermano te habla de amor, y está mal hecho, porque tu corazóncito es todo suyo.

—¡Ah! ¡Por supuesto!—dijo la linda rubia.

—Sí, ¡todo suyo!—repuso Nanette recalando maliciosamente estas palabras.—Me lo repites sin cesar cuando estamos solas las dos.

—¡Oh! ¡Traición!—dijo Rossette riéndose.

LO DEL DIA

La gasolina y el petróleo

La gasolina es el producto del primer período de la destilación del petróleo; la misma es una mezcla de hidrocarburos, líquida, incolora, muy volátil, fácilmente inflamable. Su uso universal para camiones y automóviles es bien conocido, así como la importancia de dichos vehículos para el tráfico.

La gasolina escasea en España cada día más y hasta llega a escasear en el comercio, amenazando tal escasez una próxima paralización del tráfico, siempre mayor, que con esos vehículos se hace. Los stocks visibles de gasolina se van agotando en España. ¿Es que falta la primera materia, el petróleo, en los mercados mundiales? Al contrario, y a pesar de no poder contarse hoy, a causa de la guerra, con la producción de petróleo de Rumania, y de la región de Bakú y Batum, en el mar Negro, aquí se produce en grande escala en los pozos de los Estados Unidos, y sobre todo en los surtidores recientemente descubiertos de la región petrolífera de México. Por hallarse en guerra los Estados Unidos, necesita esta nación para sus automóviles y para su Armada el petróleo que en su territorio beneficia; queda México, el único mercado de importancia abierto, adonde poder acudir hoy en demanda de dicho producto y de la gasolina que de aquí se deriva.

No existe limitación alguna a la exportación del aceite mineral de México. La única limitación consiste en la penuria de barcos-tanques para su transporte. Efectivamente, debido a esta última circunstancia, existen en la actualidad almacenados en los puertos mexicanos de Tampico y Tuxtlán muchos millones de barriles en espera de embarque. Casi el 90 por 100 de la producción y embarque de petróleo mejicano se halla bajo el control norteamericano e inglés, y éstos embarcan todo cuanto pueden, teniendo en reserva stocks inmensos. Se puede adquirir, sin embargo, dicho aceite en las regiones petrolíferas mejicanas en cantidades ilimitadas. El barril de petróleo crudo (159 litros) se paga a razón de un peso mejicano, por término medio.

Los derechos de exportación fijados por el Gobierno mejicano en el mes de agosto último eran de cinco pesos la tonelada de petróleo de una densidad de 0,97, de pesos 8,50 la tonelada de petróleo combustible de una densidad de 0,91 y de pesos 11 la tonelada de petróleo crudo de una densidad de 0,91. La cuota de derechos fijada para la gasolina era en dicho mes de 6 por 100 ad valorem sobre el producto crudo y 3 por 100 ad valorem sobre el refinado.

Sólo en el bimestre correspondiente a agosto y septiembre últimos se exportaron de las diversas zonas petrolíferas de México 1.200.477 toneladas métricas de aceite mineral, por las cuales el Gobierno percibió como impuesto la suma de 1.328.879 pesos.

Dichas exportaciones se hicieron: por la zona de Tampico, 898.359 toneladas métricas; por la zona de Tuxtlán, 234.802 ídem; por la zona de Puerto Méjico, 35.477 ídem.

Se espera que la producción total de petróleo alcanzará en México, en el presente año, a ocho millones de toneladas métricas, ó sea aproximadamente 56 millones de barriles, contra 40 millones y medio de barriles en el año de 1917.—José Smerdou.

Málaga, noviembre de 1917.

JEBA

Pastillas antiácidas «Jeba». Alcobilla. Infallible para la curación del estómago e intestinos. Venta Droguerías y Farmacias

BOLETIN RELIGIOSO DE MAÑANA

Martes 27 de noviembre de 1917.—Sale el Sol a las 6,52. Pónese a las 4,33.

Santos del día.—La Aparición de la Inmaculada Virgen María (vulgo de la Medalla Milagrosa); Santos Facundo y Primitivo, Basilio, Valeriano, Máximo y Virgilio, obispos; Acacio, presbítero; Saturnino y Santiago el Interciso, mártires; Severino, monje; Barlaam y Josefát, confesores, y la beata Margarita de Saboya, viuda.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen y San Luis (Montera, 27), y continúan los cultos al Santísimo, costeados por la Archicofradía de Señoras para la vela al Santísimo en el Jubileo circular de las Cuarenta horas, por el 47 aniversario de su fundación; a las ocho se manifestará a S. D. M., a las diez misa mayor, y por la tarde, a las seis, estación, rosario, meditación, preces y reserva, triduo; predicará el muy ilustre señor D. Luis Calpena.

En las montañas de Góngora continúa la novena a Santa Bibiana, siendo orador por la tarde, a las cinco, el muy ilustre señor D. Luis Calpena.

Sufragios por los difuntos. En el Carmen, por la tarde, a las seis, continúa la novena de Animas.

En Santa Cruz, al anochecer, siendo orador D. Benito Bueno.

En San Jerónimo, por la tarde, a las cinco, siguen los sufragios, y habrá plática.

En la Concepción, San Ildefonso, Santa Teresa y Calatravás, a las cinco y media, el mes de Animas.

En San José, ídem a las cinco, predicando D. Francisco Tarrero.

En San Sebastián, ídem a las cinco y media, el Sr. Sibilón.

En San Martín, ídem ídem, el padre Ramón López Frutos.

En San Justo, a las seis, D. Mariano Benito.

En el Cristo de la Salud, ídem, D. Juan Casapá.

La misa y oficio son de la Dominica, rito románico, color verde.

Fiesta de la Corte de María.—Nuestra Señora del Socorro en San Millán y Caballero de Gracia, de los Temporales en San Ilde-

fonso, de Aranzazu en San Ignacio, ó de la Milagrosa en los Paúles. Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turno: San Francisco de Asís.

Equidad para todos

Ya se ha hecho público, por la nota oficial de ayer, ampliada además por las informaciones periodísticas, que el Consejo de ministros acordó conceder a los empleados públicos una bonificación sobre sus sueldos anuales que se dará en el próximo mes de diciembre.

Pero esa bonificación no se concede más que a los empleados que disfrutaban un sueldo inferior a 6.500 pesetas.

Comprendemos el enorme sacrificio que para el Estado representa esa medida de justicia, que cuenta por anticipado con el beneplácito del país; pero ya que se consiente ese dispendio del Tesoro, sería equitativo que no se hicieran exclusiones y que el beneficio alcanzara a todos los empleados, sea cual fuere su categoría administrativa.

Porque si bien en las altas categorías, los jefes de Administración, los sueldos son más elevados, también es cierto que por la posición social que ocupan, y la cual tienen que sostener con el debido decoro, los gastos son mucho mayores que los de clases más humildes.

De esta diferencia de trato hemos oído lamentaciones muy respetuosas, pero justificándolas con razones incontrovertibles.

La equidad aconseja que el alivio se lleve por igual a todos los servidores del Estado, que padecen igual penuria, dadas las circunstancias, y que reciban una bonificación proporcional a sus sueldos, lo mismo los de las categorías superiores que los que figuran en los últimos lugares de la escala administrativa.

Aún tiene tiempo el Gobierno de ampliar su acuerdo. De hacerlo así, la satisfacción será general entre los empleados públicos, borrando exclusiones que pudieran ser una preterición inmotivada.

El Príncipe de Asturias y los exploradores

Con motivo de la imposición de la estrella de oro a aquellos exploradores que han cumplido el quinto año de su ingreso en la patriótica institución, y en conmemoración del quinto aniversario de la primera excursión, se ha celebrado ayer tarde en el campamento del Pardo una fiesta escultista que ha sido honrada con la presencia de S. A. R. el Príncipe de Asturias.

A las dos y media presentó en el campo de exploradores el Príncipe de Asturias con sus augustos primos los Infantes doña Isabel, doña Dolores, doña María y D. Carlos, vistiendo el traje de exploradores con el distintivo de la primera agrupación ó sea el de los colores nacionales.

Con S. AA. iban el profesor del Príncipe, Sr. Lórga, y la dama de las Infantas, doña Sol Mateos.

Los augustos niños fueron recibidos por el presidente de la institución, duque de San Pedro de Galatino; el presidente del Consejo de Madrid, Sr. García Molinas; el jefe de exploradores, Sr. Trucharte, y varios miembros del Consejo local, entre los que recordamos a los señores conde de Castillo Fiel, Téllez de Sotomayor, Arderius, Delgado, Molligní, Rodríguez, Martinrey, Pizarroso y otros.

Su Alteza revisó a las diferentes agrupaciones de exploradores, examinando las instalaciones de casetas, barracones y tiendas de campaña establecidas, y después, rodeado de familias que habían acudido a presenciar la fiesta, comenzó ésta por movimientos en orden cerrado y abierto, manejo del arma, esgrima de fusil y carrera de obstáculos con todo el equipo y armamento por el grupo de instrucción militar. A continuación, los muchachos de la segunda y tercera agrupación hicieron ejercicios de gimnasia sueca, terminando los ejercicios de enseñanza física por un carrousel ejecutado por los exploradores de la primera agrupación.

Después se representó la fantasía histórica «La tradición y los exploradores», con el siguiente reparto: Tradición, Sr. López; Agustina de Aragón, Sr. Cano; explorador mayor, Sr. Sanz; explorador pequeño, señor García Diego; Pelayo, Martinrey; Bernardo del Carpio, Megía; El Cid, Núñez; Guzmán el Bueno, Castellano; Marqués de Santillana, Artigues; Colón, Carrero; Sebastián Elcano, Díaz; Carlos V, Pizarroso; Cervantes, Mochales; Velázquez, Parrondo; Palafox, González; el alcalde de Mostoles, Ardao.

El argumento de esta fantasía es de lo más patriótico que puede apetecerse, y los personajes que en ella desfilan recuerdan las glorias patrias con versos del romancero ó de autor clásico, escuchando los exploradores que interpretaron los históricos personajes aplausos sin cuento.

A continuación los exploradores formaron el cuadro, rodearon al Príncipe y a los Infantes, y entonaron el himno, que cantaron también los augustos visitantes, procediéndose a arriar la bandera del campamento con los hurras de costumbre y con vivas al Príncipe de Asturias y a España.

A los acordes de la Marcha Real, y entre atronadores vivas, abandonaron el campamento los augustos niños, dejando una gratísima impresión entre los exploradores.

También visitaron ayer por primera vez el campamento, vistiendo el traje de explorador, los hijos del marqués de Ugena.

EL GAITERO Villaviciosa (Asturias)

Sidra champagne preferida en todo el mundo.

UNAS LINEAS DE COMENTARIO

JUNTO AL RESCOLD

Aun los más apartados de la vida sustitosa deslizada de ordinario por los magníficos salones del palacio ducal, habrán sentido un estremecimiento de dolorosa impresión al conocer la noticia del incendio que ha devorado el palacio de los duques de Medinaceli. El fuego ha destruido tantas riquezas, tantos cuadros, tantas obras de arte, tantas históricas reliquias de esplendentes tiempos gloriosos, que hasta las personas más extrañas a la propiedad y aun al disfrute y contemplación de esas riquezas, no pueden menos de lamentar su triste suerte. Son objetos que nunca vimos, que acaso nunca habríamos llegado a ver, y sin embargo, nuestra vida y nuestro gusto, aislados de la esplendorosa realidad de tales tesoros, se duelen de su fin porque eran bellos, porque representaban momentos triunfales en la labor de algunos celebrados artistas de tiempos y escuelas diversos. Y cuando nos enteramos de que el fuego ha respetado, ó mejor dicho, de que se han hecho respetar del fuego las férreas armaduras de la armería ducal, que las históricas vestiduras de guerra siguen firmes y calladas, en sus maniqués, rememorando los tiempos de gloria, sentimos también una impresión de regocijo, un borbotar de satisfacción, a pesar de que son objetos que nunca vimos, que acaso nunca habremos de llegar a ver. Porque son bellos, porque son obra de viejos y esclarecidos artifices.—VÉRITAS.

COMENTANDO

MAS MILLONES PERDIDOS

A quienes dicen que el cambio tan alto de la peseta favorece a España, y no la arruina, les recomiendo la lectura de las líneas que voy a escribir.

Nadie ignora que en América latina hay millones de españoles. Y nadie ha puesto jamás en duda que esos españoles enviaban a sus familias muchos millones de pesetas. Desde México hasta la Argentina, no hay un solo palmo de tierra americana donde no haya españoles, y la mayor parte de los Bancos establecidos en América con filiales y sucursales en España, viven exclusivamente del envío de fondos a la Península.

Es cierto lo anterior? Pues si cierto es, servirá de argumento para decir que ahora, desde que la peseta está por las nubes, apenas si viene a España dinero procedente del ahorro americano. Solamente enviaban los que no tienen otro remedio; pero los más esperan a que el cambio mejore.

A la vista tengo una carta fechada en Tandil (República Argentina) el 28 de octubre último, recibida en Madrid el 23 del corriente, que dice lo que sigue:

«Como no os urge mucho el envío de fondos, lo aplazo, porque nuestra pobre peseta se ha puesto tan orgullosa y tan cara, que aquí, en las agencias de los Bancos locales, cobran 285 pesos por 500 pesetas. De suerte que en cada 500 pesetas se pierden cerca de 200. Esta circunstancia hace que nadie gire a España mas que en casos de excepcional necesidad, pues hacerlo sería arruinarse en tonto.»

Es decir, que el cambio tan alto, no solamente arruina a los productores y exportadores españoles, sino que impide vengana a España los millones que antes venían de América, procedentes del ahorro español.

El argumento es importante, y conviene no olvidarlo.

JUAN DE ARAGON

La circulación interprovincial de materias alimenticias

En la Gaceta se ha publicado una real orden del ministerio de la Gobernación estableciendo la circulación interprovincial de materias alimenticias, cuya parte dispositiva es la siguiente:

«Artículo 1.º Se declara completamente libre el tráfico de sustancias alimenticias de primera necesidad entre las provincias españolas, sin otras limitaciones que las incauciones acordadas ó en tramitación, la cual no podrá exceder de cinco días, debiendo siempre el Gobierno, ó la Comisaría general de Abastecimientos, por delegación expresa, dictar la resolución definitiva.

No obstante lo preceptuado en el párrafo anterior, las facturaciones no podrán verificarse sin que acompañe a la expedición la correspondiente guía, que no podrá ser negada por las autoridades locales mas que en el caso de hallarse la partida incautada ó incauto expediente para llegar a su incautación en forma legal.

Art. 2.º La circulación interprovincial de sustancias alimenticias de primera necesidad que determinen el Gobierno ó la Comisaría general de Abastecimientos en su nombre, ya se realice en transportes por vía terrestre ó por cabotaje, se sujetarán a los siguientes requisitos:

1) El solicitante de la oportuna autorización para traficar con las sustancias alimenticias que se determinen, que resida en capital de provincia, se dirigirá al gobernador de la misma, expresando los nombres del vendedor y del comprador, ó destinatario si fuera persona diferente, especie y cantidad del artículo alimenticio, en unidades métricas, y provincia y pueblo de destino.

La autorización que se le conceda la cursará el mismo interesado al vendedor para que

éste obtenga de la autoridad local la guía correspondiente. Los gobernadores concederán los permisos solicitados en el plazo de veinticuatro horas, salvo las incauciones a que se refiere el artículo anterior.

B) Cuando el peticionario no resida en la capital de la provincia solicitará el permiso, con expresión de los mismos requisitos, del alcalde de la localidad de su residencia, quien lo concederá en el mismo plazo, salvo las limitaciones de que trata el precedente artículo. Dicha autoridad local deberá comunicar diariamente al gobernador respectivo las autorizaciones que haya concedido, consignando todos los extremos de la solicitud.

Art. 3.º Cuando se realice por cabotaje el transporte de las especies que se señalen, el gobernador de la provincia donde se verifique el embarque anunciará al de destino y a la Comisaría general de Abastecimientos la salida de la expedición, expresando el nombre de la nave, el del consignatario, clase y cantidad, en unidades métricas, de la mercancía, la escala y la fecha probable del arribo.

Tanto en este caso como en los del artículo anterior, los gobernadores de las provincias a las cuales se dirija la expedición, comprobarán la llegada y el destino ulterior de la mercancía, dentro de sus demarcaciones, dando cuenta de todo ello a la Comisaría general de Abastecimientos, en la forma que a la misma disponga.

Art. 4.º Los gobernadores de las provincias del litoral, fronterizas y Baleares, darán cuenta quincenalmente a la Comisaría general del estado del abastecimiento en sus provincias respectivas, con expresión del stock que tengan las fábricas harineras, de trigo y harinas.

Todos los gobernadores darán cuenta a la Comisaría general de Abastecimientos, cada quince días, en resumen claro y detallado, y en unidades métricas precisamente, de las cantidades de sustancias alimenticias sujetas a las expresadas formalidades, que entren y salgan durante la quincena anterior en sus respectivas provincias, con indicación separada del pueblo de salida, provincia y punto de destino y nombre del destinatario.

Art. 5.º El comisario general de Abastecimientos, sin embargo de lo establecido con carácter general en el artículo 1.º, podrá autorizar a las Juntas provinciales de Subsistencias para prohibir la salida de sustancias alimenticias de sus respectivas demarcaciones, cuando lo exija la necesidad de su abastecimiento, previo cumplimiento de los requisitos establecidos por la real orden de 7 de diciembre de 1916.

Art. 6.º Por la Comisaría general de Abastecimientos se dictarán las instrucciones necesarias para el mejor cumplimiento de esta real orden.

Art. 7.º Queda derogada la real orden de 28 de mayo de 1917.»

Nuevas unidades de ametralladoras

Se crea una compañía orgánica de ametralladoras, compuesta de dos secciones, al mando de un capitán, en cada uno de los batallones en armas de la Península, considerándose el capitán, el brigada, los cabos ó individuos de tropa, así como el ganado correspondiente, como aumento de la plantilla de cada batallón. Los oficiales subalternos, que serán de la escala activa, se compensarán suprimiendo los de las compañías del tercer batallón de cada regimiento, y el de la de Depósitos, en los batallones de cazadores, y los sargentos, suprimiendo por ahora uno en cada compañía activa.

Los regimientos del Rey y León sólo constituirán compañías para el primero y segundo batallón, reduciendo en el tercero los sargentos en analogía con lo dispuesto para los demás regimientos.

En cada uno de los regimientos de Baleares y Canarias se organizarán dos compañías de ametralladoras con igual plantilla que las de la Península, pero la segunda, sin ganado, y los batallones insulares organizarán asimismo una compañía con su plantilla completa.

El personal de las compañías de Baleares y Canarias, excepto el de las unidades de esta clase hoy organizadas, será considerado como aumento de plantilla, reduciendo a tres el número de sargentos de las compañías activas de cada batallón.

Todos los capitanes y tenientes de las compañías de ametralladoras que tengan ganado serán plazas montadas.

Las unidades de ametralladoras de los Cuerpos de África continuarán por ahora con su actual organización.

En cada regimiento activo de Caballería de la Península y Africa se crea un escuadrón con carácter orgánico y administrativo, compuesto de dos secciones; la primera de ametralladoras y la segunda de obreros y exploradores, considerándose de aumento en la plantilla del regimiento todo el personal de oficiales, clases y los individuos de tropa y ganado de la primera sección, y el oficial, clases y caballos de baste de la segunda. La sección de obreros pasará a este escuadrón con su actual organización, repitiéndose en los escuadrones las bajas correspondientes a los aumentos de plantilla.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

La clase obrera y el Estado alemán

Opúsculo de D. Carlos Coppel, en el que estudia las concesiones y organizaciones obreras en Alemania, poniendo de relieve sus positivas ventajas.

El libro es de gran interés para cuantos gustan de las cuestiones obreras y estudian la reivindicación del proletariado. Una peseta; provincias, 1,30. Librería San Martín. Puerta del Sol, 6.

CASA REAL

El Rey visitó esta mañana el Parque de Artillería, acompañado de sus ayudantes, señores Huertas, Canals y Querol.

La Reina Doña María Cristina ha presidido una reunión de señoras del Roperio, en la que se tomaron acuerdos sobre la fecha en que se ha de celebrar el próximo reparto de ropas.

A las tres menos cuarto de la tarde salió en automóvil, con dirección a La Granja, donde permanecerá toda esta semana, S. M. el Rey, acompañado de los Príncipes D. Jenaro y don Felipe.

En otros automóviles marcharon S. M. la Reina doña Victoria, la Princesa Felipe, el duque de San Pedro de Galatino y lord Hershchell; la duquesa de San Carlos, marquesa de Moherrando y condesa del Puerto; marqueses de la Mina; Sres. Gámiz, Samaniego y Canals y el Príncipe Beauveau.

OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32.

INFORMACIONES TEATRALES

GACETILLAS

Princesa.—Además de Carlos Díaz de Mendoza y Guerrero, que ya hemos anunciado, esta noche, en la inauguración de la Princesa, é interpretando uno de los personajes de la admirable comedia de Benavente *Campo de armijo*, debutará la aplaudida actriz Anita Martos, muy conocida de nuestros públicos, y que desde el verano último forma parte de la compañía María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza.

El martes, a las seis de la tarde, en función especial a precios especiales, *Campo de armijo*. El miércoles, primero de moda, tercera representación en esta temporada de *Campo de armijo*.

Comedia.—El martes, con la 66.ª representación de *El rayo*, comenzarán las funciones populares de este juguete cómico extraordinariamente aplaudido y uno de los mayores éxitos de risa de estos últimos años.

—El martes, día de moda, se proyectarán escogidos y morales películas propias para señoritas.

Apolo.—El martes, a las seis, *La patria chica*, María Esparza, bailes (nuevo programa) y *Los postineros*; a las diez y media, *El asombro de Damasco* y María Esparza, bailes (última semana de actuación de esta notable italiana). El jueves, a las seis, octavo *permouth* de moda, *Los postineros*, María Esparza (bailes) y reestreno de la zarzuela cómica en un acto, dividido en dos cuadros, en verso, original de Miguel Echegaray, música del maestro Caballero, titulada *La viejecita*, con el siguiente reparto: Carlos, señorita Barona; Luisa, Srta. Ramos; sir Jorge, Sr. Meana; Fernando, Sr. Ferrer; el Marqués, Sr. García Valero; Don Manuel, Sr. Lamas; Federico, Sr. García Romero; un oficial, Sr. Paisano; un ordenanza, señor López; un ujier, Sr. Navacerrada; damas, caballeros, oficiales españoles, dragones ingleses. Epoca, septiembre de 1812, en Madrid.

Cómico.—El martes, a las diez y cuarto, estreno del pasatiempo en un acto, dividido en dos cuadros, original de Paradas y Jiménez, música de los maestros Vela y Bru, titulado *La villa de los gatos*, en el que toma parte toda la compañía, y para el que han pintado tres decoraciones los escenógrafos Ripoll y Soler, terminando la función con el desfile histórico cómico-caballero *Ellas*, de grandísimo éxito.

El jueves, *matinée* a las seis de la tarde, con notable programa.

Infanta Isabel.—Todos los días, tarde y noche, a las seis y cuarto y diez y cuarto, se representa en este aristocrático teatro la hermosa comedia de los Sres. Alvarez Quintero *Así se escribe la historia*, éxito excepcional de autores é intérpretes.

El martes, segundo de abono a tardes aristocráticas, se repite, a petición del abono, *Así se escribe la historia*, representándose también *El milagro* y *Nocturno amoroso*.

Cervantes.—Todos los días, tarde y noche, a las seis y cuarto y diez y media, se representará la obra de gran éxito reciente *La aventura del coche*, enorme triunfo de la bellísima actriz Antonia Plana y de la notable compañía Plana-Llano.

Price.—El martes, y a petición del público, se pondrá en escena a las seis y cuarto, por última vez, el sensacional drama policiaco *El fantasma negro*, con un grandioso efecto de un salto de agua, a cuyo torrente se arroja un personaje. A las diez y cuarto, segunda representación de *El sillón de la muerte*, una de las mejores obras del género, que se estrena esta noche.

Martin.—El martes, en la sección de las siete de la tarde, a petición de numerosas familias, se representará el gracioso sainete de Rufart y López Avilés *Ya se casó la Isabel* ó *¡Qué amigos tienes, Benito!*, que tan enorme éxito está alcanzando desde su estreno, y en el que todos los artistas del teatro Martin realizan una labor artística prodigiosa, que el público premia llenando el teatro todas las noches. El jueves, estreno del pasatiempo cómico-caballero en un acto, dividido en un prólogo, un anuncio periodístico, dos cuadros y un eplogo, de Morcillo Sartorius y Teodoro Gutiérrez, música del maestro Roig, titulado *El rey del carbón*.

La carestía de los fletes y la Cámara de Comercio

Sobre las tarifas de cabotaje reguladas por disposición del ministerio de Fomento, la Cámara de Comercio ha elevado al ministro la siguiente instancia:

«Excelentísimo señor: Con objeto de descomplejar el tráfico terrestre se ha pretendido organizar el servicio de cabotaje, y a este efecto se ha dictado el real decreto de 20 de octubre de 1917, por el que se prohíbe facturarlos por ferrocarril de expediciones de p. v., de puerto a puerto, cuando su peso excede de 500 kilogramos por expedición. Tal medida había sido ya propuesta por la Cámara de Comercio y, por tanto, sólo elogios de nosotros puede merecer. Pero al propio tiempo, y en dicho real decreto, se establecieron unas tarifas para el cabotaje que, por lo elevadas, han motivado quejas unánimes, que es nuestro deber recoger.

En estos momentos en que uno de los problemas más graves de la economía nacional es el de la carestía de todos los artículos y principalmente el de las substancias y primeras materias, y en que, por tanto, todas las medidas de Gobierno deberían conducir a procurar una reducción de su coste, causa verdadera extrañeza y es motivo de justa indignación el que por una disposición oficial se prohíba uno de los medios de transporte y el otro únicamente utilizable se en carezca de un 60 a un 70 por 100, con relación a los mismos precios establecidos libremente por las propias Compañías interesadas.

Por si esto no fuese suficiente, y para que esos precios no puedan ser objeto de competencia, se consigna taxativamente en el artículo 12 del real decreto la obligación inexcusable de que los navieros libres se asocien entre sí o se incorporen a las Asociaciones navieras existentes en un perentorio plazo, so pena de que no sean despachados por la autoridad competente los buques.

De suerte que se prohíbe el tráfico terrestre en determinadas zonas; luego, por tanto, deberá realizarse, necesaria e imprescindiblemente, por vía marítima. Pero esto no lo asegura el Estado, ni obliga a las Compañías navieras a un servicio regular de cabotaje que satisfaga las necesidades generales del tráfico de una manera normal y absoluta para descongestionar los ferrocarriles, y en cambio les autoriza a la percepción de unos fletes a precios que las mismas Compañías no se avían atrevido a fijar, equiparándolos a las tarifas ferroviarias y sin tener en cuenta los mayores gastos de carga, descarga, derechos de puerto y seguro marítimo, que entre otros lleva aparejado constantemente el transporte por vía marítima y que no tiene el transporte por tierra. Los navieros libres se hallan obligados a desaparecer o a formar parte de las Asociaciones, y claro está que adoptarán una u otra decisión, en armonía con sus propios intereses, siguiendo las cotizaciones mundiales de los fletes. Por tanto, las Asociaciones oficiales, únicas que pueden realizar el cabotaje, gozan de un verdadero monopolio del servicio y de unas tarifas que graciosamente se elevan en un 50 a un 60 por 100.

El servicio de transportes en España está en una situación tan verdaderamente anormal, que en muchos casos el comercio aceptaría de buen grado un aumento en su coste, aun siendo hasta ahora muy elevado, si al propio tiempo se le garantizase el servicio regular y normal; pero, como anteriormente se demuestra, la normalidad no se logra, y en cambio la elevación de los precios en el mercado libre se sanciona dándole una for a legal.

Es verdaderamente lamentable que disposiciones como la que nos ocupa, que podían resolver, o por lo menos amornar, la grave crisis del transporte, se hayan adoptado sin tener en cuenta la complejidad del problema, desvirtuando medidas, como la justa y perfecta organización del cabotaje, que estimamos imprescindibles para el normal funcionamiento de los transportes.

En virtud de todo lo expuesto, esta Cámara Oficial de Comercio se dirige a V. E. en solicitud de que teniendo por evidente el supuesto de la ineficacia a que se había llegado en el régimen ficticio de la libre concurrencia anterior al decreto, y la resistencia organizada a las demandas del interés público para anular las ventajas de la competencia en el precio de los fletes, se proceda inmediatamente, y sin levantar mano, a revisar las nuevas tarifas, sustituyéndolas por otras que en ningún caso excedan de los límites alcanzados en el precio de los transportes libremente fijados por las Compañías navieras en el mes anterior a la publicación del referido real decreto.

Y a fin de que esta soberana disposición produzca los efectos para que ha sido dictada, rogamos también que, al propio tiempo que se publiquen las tarifas revisadas, se señalen con toda claridad, para conocimiento general, las obligaciones que en relación con el transporte de cabotaje se hayan impuesto al consorcio de navieros organizado oficialmente.

Dios guarde a V. E. muchos años.—Madrid, 24 de noviembre de 1917.—El presidente, Carlos Prast.—El secretario general, José María González.

ROBO EN CARNICERÍAS

El teniente alcalde del distrito del Hospicio, D. Manuel Tercero, ha emprendido una campaña contra los latrocinios de los carniceros, y el resultado de la revisión de pesas y pesos se ve en el siguiente cuadro: Augusto Figueroa, 40; desnivel en el peso, 15 gramos.—Barquillo, 31, 10 idem; tiene dos pesos con la misma falta.—Hortaleza, 39, 30 idem.—Fuencarral, 35, 20 idem; otro con 30 gramos de desnivel.—Belén, 12, 15 idem.—Argensola, 17, 50 idem; otro con un gancho, 15 gramos.—Santa Teresa, 14, 15 idem; otro con 10 gramos de desnivel.—San Bartolomé,

6, 50 idem.—San Marcos, 27, 20 idem.—Libertad, 14, 20 idem; otro con un trozo de sebo y jamón.—Fernando VI, 7, 10 idem; otro con una anilla en la cruz.—Fuencarral, 87, 10 idem.—Sagasta, 8, 20 idem.—San Mateo, 15, 20 idem.—Infantas, 3, 15 idem; un tornillo.—Florida, 1, 20 idem; otro, con una cadena, 20 gramos de desnivel.—San Mateo, 24, 15 idem.

La campaña del Sr. Tercero ha de merecer seguramente el aplauso del vecindario.

¿AUN NO ES HORA?

¿Esos coches abiertos!...

Señor alcalde de Madrid: Tenemos que lamentar una de estas dos cosas: ó la sordera de su señoría, ó el poco caso que se hace de las órdenes de su señoría.

Dedicamos hace un par de semanas un suelto largo a poner de relieve el hecho abusivo de que a estas horas abundasen más en Madrid, entre los coches de alquiler, los abiertos que los cerrados.

Señalábamos entonces el grave perjuicio que ello supone para la salud pública; lo fácil que era contraer una enfermedad grave al utilizar coches abiertos, por no encontrar de los otros, personas que salen de los teatros y se ven sometidas al tránsito cruel de una temperatura elevadísima al frío de la noche en plena calle.

Perdimos el tiempo. O el alcalde no se enteró de nuestras excitaciones y así pudieron los coches abiertos seguir funcionando, como si estuviésemos en pleno mes de agosto, ó sus órdenes—suponiendo que las diere—tuvieron tanto resultado como una lectura de las copias de Calinas.

Desde que dimos aquella voz hasta el momento presente han transcurrido bastantes días y se ha recrudecido más y más la temperatura por la noche. Con esto el peligro que señalamos ha subido naturalmente de punto. Pero los cocheros siguen impertérritos brindando al transeúnte los carruajes abiertos, y el alcalde, tan impertérrito como los cocheros, dejándolos hacer lo que les viene en gana.

Señor alcalde, ¡por Dios santo! ¿Cree su señoría que ha llegado ya la hora de encerrar los coches de punto abiertos ó es que decididamente se les va a permitir que empalmen el verano último con la primavera de 1918?

EN LA GRAN VIA

Descubrimiento de una lápida

Con la mayor solemnidad, ha sido descubierta esta mañana, a las once, la lápida colocada por acuerdo del Ayuntamiento en la casa construida por la Peña en la avenida del Conde de Peñalver para conmemorar y perpetuar que esa gran mejora, que tanto embellece a Madrid, se debe a los incansables trabajos y desvelos de dicho hombre público durante el tiempo que estuvo al frente de la Alcaldía.

A la hora señalada, el alcalde interino, señor De Blas, recorrió la cortina que cubría la lápida, pronunciando un discurso enalteciendo los méritos del conde de Peñalver y su incansable labor en beneficio del pueblo de Madrid, y muy especialmente para lograr que el antiguo proyecto de la Gran Vía fuera, como lo es hoy, una realidad.

Acto seguido se procedió a la firma del acta, escrita en pergamino, con caracteres góticos y adornada con una hermosa letra monacal, de la que arrancaba la ornamentación policromada, obra del funcionario municipal D. José Manzano, en cuyo documento se hace constar el justo homenaje del pueblo de Madrid al alcalde que tanto trabajó por su prosperidad, mereciendo por ello ser declarado también hijo adoptivo y predilecto del mismo.

Al acto asistieron, en representación de la condesa viuda de Peñalver, sus hijos políticos los Sres. de Areces con su preciosa hija Socorín, encanto y alegría de los últimos días de la vida de aquel insigne hombre; su hermano, D. Ignacio de Peñalver, y numerosas representaciones del Ayuntamiento y entidades a que aquél perteneció. Allí vimos al subsecretario de la Gobernación, en representación del ministro; a los Sres. Ruiz Jiménez, duque de Bivona, marqués de Valdeiglesias, concejales de este Ayuntamiento y del que presidió últimamente el conde, el secretario del Ayuntamiento, Sr. Ruano, y muchos funcionarios municipales, entre ellos el antiguo y fiel secretario del conde, D. Arturo Rodríguez Blanco.

También asistió la Banda municipal, brillante creación del conde de Peñalver, y una sección de la Guardia municipal montada.

LECHE CONDENSADA

La mejor, «Los Pirineos». Guernica (Vizcaya). Depósito: Hernán Cortés, 14. Tel. 5-307.

Una carta del Sr. Gasset

El ex ministro D. Rafael Gasset nos ruega la publicación de la carta siguiente: «Señor D. Miguel Moya Gastón, director de El Liberal.—Mi distinguido amigo: Ruego a usted publique esta carta, en respuesta a observaciones formuladas en el Círculo de la Urid. Mercantil, que se refieren a gestión mía, y que en el diario por usted acertadamente dirigido se sirvió recoger.

«Díjese en el citado Círculo que yo había pedido hace pocos días la revocación de disposiciones que adoptara como ministro, relativas a los plazos de facturación y entrega de mercancías.

«Yo no intervine en la Asamblea de Manzanares, que votó, entre otras conclusiones, la demanda de esa derogación. Me limité a solicitar del Gobierno facilidades en los transportes de vinos de la Mancha, indicando al propio tiempo los medios que utilicé el año pasado como ministro para solucionar ese conflicto. Las medidas de orden general que adopté, y todas, claro es, con carácter circunstancial, al Gobierno toca apreciar si deben mantenerse ó no.

«Lo que me interesa consignar es que, mer-

ced a las disposiciones por mí dictadas y al trabajo incansable de cada día y de cada hora, según consta en el ministerio de Fomento, pude durante el año que fui ministro lograr que se abastecieran oportunamente de carbón las Azucareras; que se hiciera, aunque con retraso de algunos días, el transporte de remolacha; que se exportara toda la uva de Almería; que el tráfico de vinos se efectuara; que circularan en época adecuada los abonos; que se intensificaran las remesas de carbón en Asturias desde las minas a los puertos; que no parara una sola fábrica por falta de combustible ó de vagones, y que no se apagase el alumbrado de ninguna población. Se trata de hechos que nadie podrá negar.

«Le anticipo testimonio de reconocimiento y de afecto su verdadero amigo, Rafael Gasset.»

El Rey en el Parque de Artillería

A las once de esta mañana, vistiendo el uniforme de capitán general en traje de diario, y acompañado del jefe de su Casa militar, general Huerta, y de sus ayudantes, visitó Su Majestad el Parque de Artillería en los Docks. Recibieron a Su Majestad el ministro de la Guerra, Sr. Cierva, acompañado de su ayudante el coronel de Artillería señor Revilla; el jefe de la Sección de Artillería y presidente de la Junta de Municionamiento, general Santiago, y todo el personal de esta Junta y del Parque.

En los alrededores se congregó numeroso público, que vitoreó con entusiasmo al joven Soberano a la llegada al Parque y al salir, después de terminada su visita. El Monarca inspeccionó detenidamente los cinco modelos de cocina de campaña, y recorrió todos los locales y dependencias de la Maestranza y talleres, quedando muy complacido de la visita.

GRAN MUNDO

Pésame.—Ha fallecido en Madrid doña Mariana de la Torre, viuda de Kindelán, madre de nuestros queridos amigos el diputado a Cortes por Roquetas D. Manuel, y los ingenieros D. Vicente y D. Alfredo.

La finada, dama de grandes virtudes, vivía desde hace años luchando con grave dolencia, resistida con energías extraordinarias, que conservó hasta sus últimos días.

A toda su familia enviamos la expresión de nuestro sentido pésame, deseándole cristiana resignación para sobrellevar pérdida tan irreparable.

—Ha fallecido el ingeniero D. Santos de Elias y de los Cobos, secretario de la tercera División de Ferrocarriles, persona muy apreciada en la sociedad madrileña.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data including FONDOS PUBLICOS, OBLIGACIONES DEL TESORO, and various market indicators for the day of 23 and 26.

Entierro del general Echagüe

Esta tarde se ha verificado el entierro del general conde del Serrallo, que ha constituido una gran manifestación de duelo.

A las dos y media fue bajado el féretro a hombros de los ayudantes del general y colocado en una carroza tirada por sus caballos. La caja era de caoba con forros de plata.

El duelo era presidido por Sr. Infante D. Carlos, el Príncipe Pio de Saboya, marqués de la Torrejilla, jefe superior de Paicío; general Huerta, jefe de la Casa Militar del Rey, y D. Fernando Weyler, en representación de la Grandeza de España.

Detrás se formó una segunda presidencia, formada por el Presidente del Consejo y todos los ministros, excepto el de la Gobernación; el Sr. Dato, el señor marqués de Santillana, el jefe del Estado Mayor Central, general Weyler; el capitán general, Sr. Aznar, y los sobrinos del finado.

Precedía a la carroza un batallón del regimiento de Saboya, al mando de su coronel; el clero parroquial con cruz alzada, y los porteros del Senado y del Supremo de Guerra y Marina.

Entre los acompañantes figuraba la plana mayor del partido conservador, muchos diputados y senadores, y generales, jefes y oficiales de todas las Armas y Cuerpos auxiliares, constituyendo nutridísima representación del Ejército.

También figuraban en la comitiva representaciones de guardias alabarderos y la fuerza de la Escolta Real.

Cerrando la marcha iba el regimiento de Lanceros. El general de la división de Caballería, Sr. Zabalza, iba a caballo a la derecha de la carroza, como jefe de las fuerzas que formaron en el entierro.

Al llegar éste a Capitanía, el batallón de Saboya formó en el trayecto de la calle Mayor comprendido entre la plaza de la Villa y la calle de Bailén, y la banda del regimiento tocó la marcha de Infantes.

Frete a Capitanía se despidió el duelo, desfilando primeramente las tropas en columna de honor.

El cadáver recibió sepultura en el cementerio de San Isidro.

Renovamos a la familia del ilustre conde del Serrallo la expresión de nuestro dolor por la irreparable pérdida sufrida.

TRIBUNA LIBRE

PATRIOTAS, PERO NO MENDIGOS

A mis oídos ha llegado un rumor absurdo, digno corolario de cuantos han circulado por la Prensa durante varios días. Se dice, y me cuesta trabajo hasta escribirlo, que se trata de aumentar los sueldos al Ejército, y esto de un modo general, como quien tira a voleo un puñado de millones.

Si así sucede, será preciso confesar que la dignidad y la vergüenza han abandonado a nuestro país y que no se volverá a hablar de la nobleza y la hidalguía españolas, como no sea refiriéndose a aquellos tiempos en los que nuestros soldados, amotinados por la falta de pagas, conquistaban ciudades al enemigo y extendían los dominios de sus Soberanos, muertos de hambre, es verdad, pero alta la frente y fiera la mirada, actitud sólo propia de hombres dignos.

¿Por qué nos los toman? ¿Quién se va a atrever a hacernos tamaña injuria? El Ejército ha roto su silencio de veinte años para clamor contra los males de la patria, para protestar de su indefensión y para pedir con todos los respetos, pero también con toda la fuerza que dan la razón y el derecho, que se le organice y se le ponga en condiciones de ser útil y no tan sólo una pesada carga para la nación.

Pero... ¿compensaciones materiales? ¿Aumentos de sueldos, y... ahora? Tanto valdría coger un trabuco y echarse a la carretera a saltar indefensos trajinantes.

No, no son tan mezquinas nuestras miras, y negamos hasta el derecho de creer que es ese nuestro pensamiento. Podrán suponerlo así los ignorantes, los pobres de espíritu, cuya escasa inteligencia no concibe que se pueda pretender algo más que la satisfacción grosera del estómago; pero los demás, la mayoría, porque conservamos la consoliadora conciencia de que son mayoría los que se han sumado a nuestra protesta, ¿han podido siquiera imaginárselo?

¡Juntémonos todos, monárquicos y republicanos, liberales y conservadores, pueblo y Ejército, y hagamos entre todos de esta nuestra España caduca y putrefacta una nación viril y sana, fuerte, poderosa, que, si no impongamos leyes a las demás, tampoco deje que se las impongan, y entonces, sólo entonces, cuando se hayan saneado los Poderes públicos, reconstituido la Hacienda, organizado sobre bases justas y honradas la magistratura, el Ejército, etc., etc., será la ocasión de pagar a cada uno según su abnegación, sus servicios ó sus méritos.

Tal es mi opinión, y mucho me engañaré si no es la de todos mis compañeros. Si me equivoco y se lleva a cabo en las actuales circunstancias el aumento de sueldos, habrá que publicar en toda la Prensa del mundo un anuncio que diga con gruesos caracteres:

Se ha perdido la dignidad en España. Se gratificará a quien la encuentre.

CESAR LUTERO

DE LA GUERRA EUROPEA

COMUNICADOS OFICIALES

FRANCIA.—París, 26.—Comunicado del medio día.—En la orilla derecha del Mosa, gran actividad de artillería en la región de la cota 344, donde nuestras tropas organizan las posiciones que han conquistado. Un asalto sobre nuestras pequeñas posiciones de la región de Bezonvaux ha fracasado bajo nuestro fuego. Noche tranquila en el resto del frente. (Agencia Radio.)

Antit.—Coatano, 26.—Se ha distinguido en los combates contra los albaneses, de un modo especial, la 56.ª división.

Las columnas enemigas, que con tenaz empuje bajaban por el Noroeste y por el Norte contra monte Casero, Coll del Orso, monte Salarolo y monte Spioncica, fueron materialmente segadas por nuestro artillero y contraatacadas furiosamente varias veces, siendo definitivamente rechazadas. Más de doscientos prisioneros han caído en nuestras manos. A la derecha, el ataque del enemigo partió de las pendientes orientales del monte Montenera. Las olas de asaltantes, contenidas al principio por el fuego de artillería, fueron acto seguido contraatacadas varias veces y rechazadas por nuestros valientes alpinos. Capturamos algunas decenas de prisioneros. (T. S. H.)

LOS RUSOS

De origen alemán.—Zurich, 25.—Según el Berliner Tageblatt, la revolución, fomentada por los alumnos de la Escuela Militar, se ha reproducido en Petrogrado. (Agencia Radio.)

Los socialistas alemanes felicitan al Gobierno maximalista.—Berna, 25.—El primer acto de los socialistas alemanes después de la constitución del pretendido Gobierno ruso fue dirigírle felicitaciones y promesas de apoyo por mediación de los socialistas pacifistas de Estocolmo. (Agencia Radio.)

Elecciones para las Constituyentes.—Petrogrado, 26.—Las elecciones para la Asamblea Constituyente han comenzado el día 25 del corriente. Durarán tres días. Diez y nueve listas están a presencia del público, de las cuales las principales son el partido socialista-laborista, que es el más moderado de todos los socialistas; el partido de la libertad nacional, cuyos jefes son los cadetes; el partido maxingulista, la Liga por la igualdad de derechos de la mujer, el partido socialista revolucionario, cuyo jefe es Chernoff, alcalde de Petrogrado. Kerensky pertenece a este partido, y se ha inscrito en una lista de provincia. El partido radical democrático, compuesto de elementos moderados; el partido socialista democrata unificado, que tiene un matiz internacionalista; y, en fin, la alianza de cosacos, en la que figura Kaledin. (Agencia Radio.)

INTERESES AGRICOLAS

Han visitado al ministro de Hacienda los representantes de las entidades agrícolas que forman el Consejo directivo de la Caja Central del Crédito Agrícola, quienes, después de saludar al Sr. Ventosa, trataron del modo de llegar a un acuerdo acerca de la forma en que podrá realizarse la aportación del Estado al capital de la Caja, con objeto de hacer prácticos y viables los fines de esta institución, creada por real decreto de 12 de junio de 1910.

NOTICIAS GENERALES

Exceptuada la real orden de Gobernación que publicamos en otro lugar, la Gaceta de hoy no inserta ninguna disposición de carácter general.

Ha dado a luz una hermosa niña la esposa de nuestro compañero en la Prensa D. Eduardo Ruiz de Velasco. La inteligente y cuidadosa asistencia del médico de la Asociación de la Prensa, doctor Polo, consiguió vencer momentos difíciles posteriores al alumbramiento, y afortunadamente la madre y la hija gozan de excelente salud. Reciban nuestro amigo el Sr. Velasco y su esposa nuestra felicitación.

Para nuestro querido amigo y compañero en la Prensa el inteligente escritor y abogado D. Luis Fernández Ardavin ha sido pedida la mano de la bellísima y distinguida señorita Juana Serrano Gala.

Ella es hija del ilustre compositor y académico D. Emilio Serrano, y el del conde de caballero industrial y propietario, también amigo muy querido nuestro, D. Eusebio Fernández Mingo.

La boda se celebrará en la próxima primavera.

El día 27, primer aniversario del fallecimiento de la virtuosa señora doña Fernandina Feliciano Manzano de Poblete (q. e. p. d.), se aplicará el sufrágio del eterno descanso de su alma la misa cantada que se celebrará, a las 11, en la iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores.

Ha fallecido en Madrid el caballero señor D. Miguel Vaello y Lorca.

El finado era teniente coronel de Ingenieros y estaba condecorado con las placas de San Hermenegildo y María Cristina, y varias cruces por méritos de guerra.

Descanse en paz y reciba su viuda, doña Estefanía Guinda y Urzanqui, nuestro sentido pésame.

El que usa a diario el «Licor del Polvo» suscribe una póliza de seguro contra el dolor de muelas y caries dentarias.

Después de recibir los auxilios espirituales, ha fallecido en Madrid la virtuosa señora doña Amparo Manuel de Villena, viuda de Juárez.

A su distinguida familia, y muy especialmente a su hija, doña María, é hijo político D. Francisco Leguina, enviamos nuestro pésame.

Se encuentra enfermo el director y propietario de La Ilustración Española y Americana, D. Francisco Cobos.

La colonia catalana residente en Madrid desea de manifestar sus simpatías a los señores Ventosa, Rodés, marqués de Camps, Ferrer y Vidal por haber sido designados para los altos cargos que actualmente ocuparán el día 4 de diciembre, a las nueve de la noche, en el hotel Ritz. Las adhesiones, al precio de 25 pesetas, se recibirán en el café Maison Dorée (Alameda, 22), librería de Moya (Carretas, 8) y en el hotel Ritz.

INFORMACION POLITICA

MITINES Y MANIFESTACIONES
La Gobernación facilitaron anoche el siguiente resumen de los mitines y manifestaciones celebrados ayer en favor de la amnistía...

El 13 capitalse, mitin y manifestación.
El 14, sólo mitin.
El 15, ningún acto político.
El 16, pueblos, manifestación.
El 17, mitin.

El ministro de la Gobernación y el subsecretario permanecieron todo el día en el ministerio, recibiendo telegramas de todas las provincias y contestando a las consultas que les hacían los gobernadores.

En Lugo hubo ayer una manifestación de unas personas; pero ésta no fué pro amnistía sino para pedir al Gobierno la regularización de los transportes ferroviarios y la implantación de maíz y centeno de la Argentina...

El martes celebrará sesión la Diputación para elegir nuevo presidente.

CONSEJO DE MINISTROS
El subsecretario de Gobernación manifestó que, por encargo especial del Presidente del Consejo, que ayer se reunieron en su domicilio todos los ministros, a las siete de la noche...

El ministro de Hacienda propuso una solución que fué aprobada y que en breve se publicará en un decreto.

El presidente trató de la combinación de gobernadores, y en breves momentos se reunieron los ministros de acuerdo para conmutar los nombres de los 49 gobernadores...

AMPLIACION
La bonificación del sueldo de los empleados, combinación de gobernadores...

El señor marqués de Alhucemas recibió a los periodistas después de despachar con Su Majestad.

Respecto de otras cuestiones les dijo que las noticias relativas a los actos celebrados ayer eran satisfactorias desde el momento en que no se ha registrado en ninguno de ellos el menor incidente.

El Rey, después del despacho, se había dirigido a visitar el parque de Artillería.

Se había firmado un decreto concediendo al cadáver del general Echagüe honores de teniente general sin mando.

Los periodistas expresaron su reconocimiento al marqués de Alhucemas por los nombramientos de gobernadores que en queridos compañeros nuestros han recaído.

LA COMBINACION DE GOBERNADORES
Conforme anunciábamos en nuestra edición de la mañana, el Rey ha firmado los nombramientos de los nuevos gobernadores.

Sólo queda por hacer la provisión del Gobierno de Barcelona, que está pendiente de una consulta.

La combinación es como sigue:
Alava, D. Luis Argüelles.
Alicante, D. Policiano Maestre.
Alicante, D. Julio Pantoja Aguado, coronel de la Guardia Civil.

Almería, D. Manuel Jiménez Rajo.
Avila, D. Eduardo Velasco López Cano.
Balears, D. José Struch.
Badajoz, Sr. Polo de Bernabé.
Burgos, D. Andrés Alonso López, diputado a Cortes.

Cáceres, D. Buenaventura Sabater.
Cádiz, D. Agustín Laserna.
Canarias, D. Francisco Cabrerizo.
Castellón, D. Ricardo Aparicio.
Caudal Real, D. Fernando Maldonado Parera.

Córdoba, D. Agustín de Llano.
Coruña, D. Enrique Toral Sagristá, teniente coronel de Estado Mayor.
Guencia, D. Joaquín López Atienza.
Gerona, D. Joaquín San Julián Ollaso, secretario de Sala de Audiencia.
Granada, D. Sixto Celorrio, diputado a Cortes.

Guadalajara, D. Diego Trevilla.
Guipúzcoa, conde de Pinedel.
Huelva, D. Pedro Villar Gómez.
Huesca, D. Julio Rodríguez Contreras.
Jaén, D. Luis Heredia.
León, D. Fernando Pardo Suárez.
Lérida, D. Miguel Aguayo, catedrático.
Logroño, D. José Bono González.
Lugo, D. Casimiro Torre Sánchez Somoza, catedrático.

sólo decir que esa bonificación cuesta al Tesoro, aproximadamente, 17 millones de pesetas.

Una vez que recayó acuerdo sobre esa cuestión, hubo un cambio general de impresiones, al que no podía ser extraña la cuestión de las manifestaciones celebradas ayer en Madrid y provincias en pro de la amnistía, actos que fueran anunciadas hace días.

Es un hecho indudable que el resultado de los actos de ayer ha hecho cambiar la faz de algunas cosas. Nadie puede negar que el Gobierno estaba interesado en que las manifestaciones a que aludimos se llevaran a cabo, porque tenía descontado que habrían de realizarse con todo orden, como en efecto ha sucedido. Pero aun teniendo ese deseo, pudiera haberse dado el caso de que, contra su voluntad, no lo hubiera podido ver realizado.

Mas esa eventualidad se alejó, habiendo quedado garantido el ejercicio del derecho de manifestación.

Todo esto lo ha apreciado el Gobierno en términos que su Presidente creyó oportuno abordar ya la cuestión de los gobernadores, y en el Consejo de anoche, acomodándose a las líneas generales ya conocidas, quedó ultimada la combinación de gobernadores.

Hubo una reserva absoluta respecto de nombres. Únicamente diremos que en la combinación figuran, conforme anunciamos, ex gobernadores, representantes en Cortes, personas que han ostentado esta investidura antes de ahora, diputados provinciales, militares, magistrados, catedráticos, personal administrativo, etc.; es decir, políticos y no políticos.

En la combinación figuran todas las provincias, incluso Madrid y Barcelona.

El Gobierno de Madrid, no revelamos ningún secreto, porque ya en estos días se dijo, se confía a nuestro compañero en la Prensa el Sr. López Ballesteros.

El de Barcelona estaba anoche pendiente de una consulta.

Personas allegadas al Gobierno no ocultaban anoche su impresión de que el marqués de Alhucemas ha dado muestras de un exquisito tacto, que con el tiempo será apreciado en todo su valor, al no haber abordado hasta ayer esta cuestión de personal, aunque por el momento no puedan aquéllas entrar en la exposición de motivos en que se apoyan para expresarse en los términos en que lo hacen.

Se acordó que la combinación de gobernadores fuera puesta hoy por la mañana a la firma de Su Majestad.

La reunión del Gobierno no fué breve. Duró unas tres horas escasas.

DICE EL PRESIDENTE
El señor marqués de Alhucemas recibió a los periodistas después de despachar con Su Majestad.

Seguramente que al haberse sabido la noticia del Consejo en los momentos en que fué anunciado, no habrían dejado de hacerse no pocos comentarios y cábalas; pero fué conocido muy a última hora de la noche, y esto evitó que muchos hubiesen puesto en acción la lengua.

Para qué fué el Consejo? Ya lo dice la experiencia oficiosa.

Nosotros habremos de ampliarla diciendo que el señor ministro de Hacienda fué encargado hace unos días, por sus compañeros de gabinete, de una ponencia sobre la cuestión relativa a aliviar la situación económica de las clases activas del Estado, y el Sr. Ventosa no ha querido que le tildaran de premioso, sino, por el contrario, ha activado, en la medida que le ha sido posible, el estudio completo de aquélla, y una vez que lo tuvo terminado, pidió al jefe del Gobierno que convocara al Consejo para someter a éste su ponencia.

parece ser que el señor marqués de Alhucemas hizo alguna observación cariñosa al Sr. Ventosa, encaminada a evitar que pudiera darse una interpretación equivocada a la vez del Gobierno, y que los suspicaces vieran en ella una finalidad política de la que en realidad carecía, ó dificultades que no existían.

Convinieron ambos en que la reunión no fuera carácter extraordinario, y nada mejor que efecto, que fuesen convocados los ministros para mantener un cambio de impresiones después de la hora de paseo.

Así se hizo, reuniéndose el Gobierno alrededor de las seis y media de la tarde.

Una vez reunidos todos, el señor marqués de Alhucemas les explicó su conferencia con el Sr. Ventosa, é inmediatamente éste expuso el contenido de su ponencia. Esta mereció la aprobación unánime de los reunidos.

Se ajusta el criterio que prevaleció en el Consejo que ya se ocupó de ese particular el Gobierno, ó sea que la bonificación se hará de una sola vez y dentro del mes próximo de diciembre.

Consistirá la bonificación para las clases modestas, en un 10 por 100 de su sueldo anual, é irá decreciendo conforme vayan elevándose las categorías, hasta llegar a un millar de un 5 por 100 en que esa bonificación se fija por el sueldo más elevado á que alcanza. Se creía que sólo alcanzaría a los sueldos comprendidos entre 5.000 reales y 10.000 pesetas, inclusive. No es así. Comprenderá además los sueldos de 6.500 pesetas. Algunos podrán creer que el asunto es bastante para justificar la reunión de un Consejo de ministros. Esa creencia se desvanecerá con

Madrid, D. Luis López Ballesteros, diputado a Cortes.

Málaga, D. José Rodríguez Rivas, teniente coronel de Artillería.
Murcia, D. César Medina.
Navarra, D. Buenaventura María Plaja, diputado a Cortes.
Orense, D. Waldo Rivas Cano, jefe de Gobernación.

Oviedo, D. Luis Méndez Queipo de Llano, teniente coronel de Estado Mayor.
Palencia, D. Pascual Testor y Pascual.
Pontevedra, D. Francisco Cabello y Lapiedra, abogado del Estado.
Salamanca, D. Evasio Rodríguez Blanco.
Santander, D. Francisco de Federico Riesera.

Segovia, D. Elocio Sanz.
Sevilla, D. Luis García Alonso.
Soria, D. José García Plaza.
Tarragona, D. Vicente Ramón Martínez.
Teruel, D. Bernardino Zaboray y Angós.
Toledo, D. Victoriano Ballesteros.
Valencia, D. Juan Sánchez Anido.
Valladolid, D. Alfonso Rodríguez, teniente coronel de Ingenieros.

Vizcaya, D. Juan Antonio Perea.
Zamora, D. Emilio Ignésón.
Zaragoza, Sr. Martínez de la Cuesta.
Secretario del Gobierno civil de Madrid, D. Emilio Díaz Moreu.

EL INVENTARIO DE GASOLINA
Se ha señalado la fecha del día 29 del actual para ulimar el inventario de existencia total de gasolina en España, formado para cumplir el real decreto del 24.

LOS REYES EN LA GRANJA
El subsecretario de Gobernación manifestó esta tarde que a las cuatro y veinte había llegado el Rey á La Granja, sin novedad.

MITIN NARANJERO
El gobernador de Valencia comunica que en Alcala se ha celebrado un mitin para pedir soluciones al conflicto por falta de exportación de la naranja.

LOS NUEVOS GOBERNADORES
La firma de la combinación de gobernadores ha tenido en esta ocasión un alcance que no ha precedido nunca, precisamente por las especiales circunstancias que en la actualidad concurren.

El aplazamiento de que venía siendo objeto dicha combinación no favorece al Gobierno. Le perjudicaba más bien, porque daba la sensación de que nos encontrábamos ante una situación de interinidad.

La impresión que en este sentido reinaba ha cambiado, interpretándose esto en términos optimistas para el Gobierno.

Esta es la realidad, sin apasionamientos de ningún género.

Las cosas podrán cambiar mañana; pero, por hoy, la situación es la que apuntamos. Interpretéase entre la gente política la provisión definitiva de los Gobiernos civiles como signo evidente de que el Gobierno confía en poder ir en plazo no lejano á la convocatoria de nuevas Cortes, y ya dentro de este comentario, los que más abundan en las naturales derivaciones de la designación hecha, estimaban que siendo una parte considerable de los nombrados de notoria filiación política, no sería aventurado predecir una posible y aun probable composición del futuro Parlamento. Para ello subrayaban el hecho de figurar en la lista doce romanistas, seis ciervistas, tres regionalistas, pudiéndose calificar el resto, con las naturales excepciones, de prietistas.

Ha circulado esta tarde en el Congreso la noticia de que el Gobierno civil de Barcelona ha sido ofrecido al Sr. González Rotvos, que ya ejerció dicho cargo, sin que nada se haya asegurado de un modo oficial.

TRABAJO INTERESANTE
El conde de Colombi ha publicado tres interesantes folletos sobre una «Política nacional de subsistencias».

El ex comisario general de Abastecimientos formula un programa concreto y se muestra partidario de una intervención radical del Estado mediante soluciones energéticas. Estima que en el problema no caben soluciones intermedias ó incompletas, que, lejos de aliviarlo, lo agravan.

En los folletos mencionados publica el conde de Colombi las propuestas que se hallaban pendientes de estudio del Consejo de ministros al surgir la crisis de octubre, y que eran las siguientes:

Establecer en las minas de carbón la tasa gradual, con precios reducidos para los usos domésticos, y hacer obligatoria la constitución de Sindicatos de venta en las zonas mineras.

Establecer la tasa general en todos los artículos alimenticios.

Prohibir la tenencia clandestina de los mismos, llegando al comiso de lo ocultado.

Intervenir directamente el Gobierno en las incautaciones y poner en comunicación directa con la entidad consumidora. En su defecto establecería el Gobierno la distribución interprovincial de los artículos necesarios para la vida.

Traer 800.000 toneladas de carbón inglés, 250.000 de trigo argentino, 60.000 de fosforitas de Argelia, 20.000 de nitrato de sosa de Chile y material para la fabricación de locomotoras.

Ampliar el Cuerpo de Carabineros, las zonas de vigilancia y la Guardia Civil afecta al servicio de abastecimientos.

Establecer en España el servicio de estadísticas de cultivo y abastecimientos.

Mantener una política absolutamente prohibitiva en orden á la salida de toda clase de artículos alimenticios.

En cuanto á transportes, se encargaría el Comité ejecutivo de la ordenación de los transportes actuales, con preferencia en el tráfico de los artículos de alimentación; de la habilitación de nuevos transportes por vías desmontables y provisionales; requisa de camiones automóviles; construcción de ferrocarriles mineros; revisión de tarifas, estableciéndolas especiales para los artículos incautados, y adquisición y fabricación de material de transportes por cuenta del Estado.

El último de los folletos publicados por el conde de Colombi presta el señaladísimo servicio de unas estadísticas que antes no había y de unos gráficos que iluminan de una manera vivísima el pavoroso problema de las subsistencias en España.

COMBINACION DE MAGISTRADOS
El ministro de Gracia y Justicia llevará á la firma del Monarca, en el próximo día, una extensa é importante combinación de la magistratura, que no ha sido firmada hoy por haber salido Don Alfonso muy temprano de Palacio.

EN GUERRA

Ayer por la mañana, el ministro de la Guerra, Sr. Cierva, visitó en la Clínica Militar de Urgencia al teniente de Caballería señor Troncoso, que fué víctima el sábado de un accidente de equitación al regresar del Pardo. Afortunadamente, el distinguido oficial se encuentra bastante mejorado.

El Sr. Cierva aprovechó la oportunidad de la visita para recorrer todas las salas y dependencias de la referida clínica, encontrando en perfecto orden y admirablemente dispuestos todos los servicios, y felicitando por ello al director y personal médico, que le acompañaron en su visita.

NOTAS PROVINCIALES

El vicepresidente de la Diputación provincial de Madrid, presidente interino de la misma, D. Arturo Soria, continúa enfermo, aun cuando afortunadamente el ataque de reúma que padece va cediendo. No obstante lo dicho, el Sr. Soria despacha en su domicilio los asuntos corrientes, á cuyo fin el secretario general de la Corporación, Sr. Viñals, le visita diariamente.

Mañana celebrará la octava sesión este centro provincial, y en ella se procederá á la elección de presidente. Presidirá el vicepresidente de la Comisión provincial, Sr. De La Garma, y si éste no presidiere, lo hará el gobernador civil.

Los candidatos á la presidencia son el señor Fernández Rodríguez y D. Andrés Goitia. Ambos cuentan con amigos en la Corporación y ambos reúnen además las condiciones necesarias para ocupar el cargo. No es prudente adelantar juicios sobre el particular. Los votos, dentro de pocas horas, decidirán.

Beneficios á las clases de tropa

Por real orden telegráfica circular se ha dispuesto con esta fecha que las clases de tropa y sus asimilados puedan extraer diariamente de los Parques de Intendencia hasta tres raciones de pan que pesen en totalidad 1.800 gramos, para sus familias, al precio que tenga la ración en la guarnición, siempre que se acredite debidamente que se trata, en efecto, de las familias de las referidas clases y asimilados, y sin perjuicio de la ración á que por sí pueda tener derecho el cabeza de familia.

Después de la guerra empezará la lucha económica

Para ello debe usted aprender IDIOMAS
La Escuela BERLITZ
Se los enseñará bien y en poco tiempo
ARENAL, 24 - MADRID
Teléfono 1.425 - TRADUCCIONES.

EL CARTEL PARA EL DIA 27

- FRANCESA.-6 (especial á precios especiales), Campo de arriano.
ESPAÑOL.-10, No hay hombre feo y El pueblo dormido.
COMEDIA.-6, Cinematógrafo (marcas de moda del cinematógrafo).-Ester la ballarina (cuatro actos) y La suerte loca (dos actos).-10 (Compañía cómicodramática) (función popular), El rayo.
LARA.-6,30, Merito modelo, Lectura y escritura y Raquel Meller.-10 (última representación), Lo cursi (tres actos) y Raquel Meller.
ODEON.-10, El amigo Manso.
INFANTA ISABEL.-6 (segundo marles aristocrático de abono), Nocturno amoroso. Así se escribe la historia y El milagro.-10,15, Nocturno amoroso y Así se escribe la historia.
CERVANTES.-6,15, La aventura del coche.-10,30, La aventura del coche.
APOLO.-6 (doble), La patria chica, María Esparza (bailes) y Los posineros.-10,30 (doble), El asombro de Damasco (dos actos) y María Esparza (bailes).

AVISOS UTILES

COMO SE RESTAURA AL CUTIS TRISTEMENTE ARRUGADO LA FRESCURA DE LA JUVENTUD

POR UN ESPECIALISTA
Como interesado estudiante de todas las materias que se relacionan con el cultivo y conservación de la belleza facial, me ha impresionado grandemente la popularidad que viene adquiriendo el nuevo procedimiento de «absorción», que es muy sencillo. Centenares de señoras lo usan reservadamente en su tocador, poniendo en práctica lo que á mi juicio es una buena teoría, ó sea: que el cutis exterior, amarillento y ajado, debe hacerse materialmente desaparecer, siendo como es una capa tristemente curtida y arrugada por el transcurso de los años, los jabones, cosméticos, etc., de inferior calidad; piel que sólo oculta ó vela el verdadero cutis, fresco, vigoroso y bello que existe debajo, y espera revelarse y mostrarse en toda su juvenil hermosura. Para este objeto aquellas señoras emplean sencillamente un poco de Cera Aseptine, tal y como puede comprarse en cualquier buena farmacia por poco precio. Se aplica unas cuantas noches como si fuera el cold cream, á fin de que pueda absorber la compleción exterior, marchita y fea. La Cera Aseptine pura es perfectamente inofensiva, y los resultados que se obtienen con este ingenioso plan son realmente notables.

SIERRA

compramos, con preferencia de carro, para serrar troncos.
S. A. La Vascongada.
Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

PAÑOS Los mejores «EL TRUST» MAYOR, 24. Casa especial en paños ingleses.

Tiempo de Pellets

Esta frase se ha hecho popular: «Tiempo de Pellets», para designar esta época de vientos, lluvias y cambios bruscos, con su séquito de catarros y resfriados de todas clases. Porque los «Pellets» son el remedio contra el mal tiempo, quita las molestias de la tos, el lagrimeo, el estornudo y la distensión mucosa, y sin guardar cama cura en 24 horas. Ptas. 1,75 caja en todas las farmacias. Agente: Frans Janssens, calle Valencia, 275. Barcelona.

Pellets del Dr. Mackenzy

- REINA VICTORIA.-6,30 (doble), El conde de Luxemburgo.-10,30 (doble), Las píldoras de Hércules.
PRICE.-6,15, El fantasma negro (última representación).-10,15, El sillón de la muerte. ¡Gran éxito!
ESTIABA.-6,30, Lo que ha de ser.-10,30, Lluvia de hijos.
COMICO.-10,15, La villa de los galos (estreno) y Ella.
NOVEDADES.-[Día de moda].-6, La chicharra.-7,15, Don Juanito y su escudero.-8,15, La primera de feria.-10,30, La famosa.-11,45, El dinero y la vergüenza.
MARTIN.-5,45, Música, luz y alegría.-7, Ya se casó la Isabel ó ¡qué amigos tienes, Benito!.-9, El eterno sinvergüenza.-10,15, El bautizo del nono.-11,30, Ya se casó la Isabel ó ¡qué amigos tienes, Benito!
COLISEO IMPERIAL.-5,30, Como las propolis rosas, 6,30, Mafianela (especial).-9,30, Películas.-10,30, La slondra y el milano (especial).
ZARZUELA.-Secciones á las 5,30 tarde y 10 noche.-Exito formidable de las extraordinarias películas del programa Ajuria, estrenadas por primera vez en España.-La marca de fuego (cinco partes, 2.000 metros), por la eminente trágica norueguesa Fanny Ward.-La señorita Washington (cinco partes, 1.800 metros), creación de la graciosa y eminente artista Margarita Clark (proyectadas por esta Empresa ante SS. MM. y AA. RR. y exclusivas y únicas de la misma).
TRIANON-PALACE.-Cinematógrafo y variedades de moda.-Gran éxito de Wanda Kosik, Triñ La Marqueta, Preciosilla y Trio Mexicano.-Próximamente, Le Argentinista.
CINE IDEAL Y SALON OLIMPIA.-[Marles gran gala].-A las 4 y 8,30.-Estreno de la tercera jornada (final) de Los mohicanos de París.-Éxitos grandiosos Sol y tinieblas, por la pequeña artista María Osborne (Rayo de Sol) y Noble, ladrón y caballero.-Éxito de risa Porque los dos los amaban (Keystone).
PALACE-GUIGNOL.-[Planta baja del Palace-Hotel].-A las 4,30 y 8,30, Secciones variadas.-Único espectáculo de Madrid para los niños.-La perla sevillana, magnífico vestuario, precioso decorado, gran éxito.
FRONTON MADRID.-A las 4 de la tarde.-Partidos á raqueta entre señoritas.-Partido á 40 tantos.-Encarna y Magda contra Amparo é Isidra.-A las 10 de la noche.-Partidos á raqueta entre señoritas.-Partido á 40 tantos.-Joaquín y Fermína contra Mercedes y Consuelo.
Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

TEATRO DE LA ZARZUELA
LA MARCA DE FUEGO
Hoy lunes, 26 de noviembre, ESTRENO del maravilloso Cine-Drama
Creación de la genial trágica FANNY WARD * PROGRAMAJURIA * Se despachan billetes en Contaduría á precio de taquilla

